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i рускай мовах

Выдавец:УП «Народная Воля».
Кошт — свабодны.
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Прачытай сам i перадай другому.

ЛІСТ З РЭДАКцЫІ

Падтрымайце, калі ласка…
Паважаныя чытачы!
Шаноўныя валанцёры!
«Народная Воля» перажывае надзвы-

чай цяжкія часы. Вось ужо каторы месяц 
улады не здымаюць блакаду з друкарні, 
не дазваляюць распаўсюджваць газе-
ту праз «Белпошту» і «Белсаюздрук». 
Выратаванне ў адным – выхад выдання 
ў электронным варыянце. Але гэта не 
спрыяе вырашэнню фінансавай прабле-
мы. Вось чаму ў чарговы раз звяртаемся 
да вас, сябры, з просьбай: дапамажы-
це! Толькі разам мы зможам уратаваць 
«Народную Волю».

Ёсць некалькі спосабаў пералічэння 
грашовых сродкаў (даём у рускамоўнай 
транскрыпцыі).

1.Через ЕРИП:
СМИ – буква Н – Народная Воля – 
Добровольные взносы.
2.Через банк:
ИЧУП «Народная Воля». 220030, 
г.Минск, ул.Энгельса, 34а
р/с BY08 PJCB 3012 0065 3510 0000 
0933
код PJCBBY2X, ЦБУ 113 «Приорбанк» 
ОАО, г.Минск
УНП 100961759, ОКПО 37381505
3.Подписаться на PDF-версию газе-
ты «Народная Воля» можно на сайте 
belpressa.by.

Спа дзяёмся,  ша ноў ны я 
прыхільнікі свабоднага слова, на 
ўзаемаразуменне.

БЛІц 

Вы – з «Народнай Воляй»,
«Народная Воля» – з Вамі!

     НЕЗАВИСИМАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Борис ЖЕЛИБА, профессор, 
доктор экономических наук

Ребус Романа 
Головченко

Как известно, правительство 
определило перечень товаров, на 
которые с 1 марта нельзя поднимать 
цены более чем на 0,2 процента еже-
месячно. В списке 62 позиции продо-
вольственных и непродовольствен-
ных товаров и 50 позиций лекар-
ственных средств.

Чем вызвано такое администра-
тивное решение? 

Во-первых, грубо говоря, попер-
ла инфляция. За прошлый год вме-
сто плановых 5 процентов получили 
7,2 процента, а в январе в годовом 
измерении она достигла 7,7 процента, 
практически сравнявшись со ставкой 
рефинансирования Нацбанка. Тем 
не менее идет давление на Нацбанк, 
чтобы он смягчил монетарную поли-
тику, поддержал дешевыми кредита-
ми тонущие в долгах государствен-
ные предприятия, для чего нужно 
снижать ставку рефинансирования. 
Но куда снижать? Кредитные бан-
ковские проценты не могут быть 
ниже уровня инфляции. Может, ока-
завшись между двух огней, главный 
регулятор вновь отложил решение 
об изменении ставки рефинансиро-
вания – от греха подальше.

Во-вторых, правительство, вероят-
но, превентивно вводит регулирование 
цен, предвидя возможные обвальные 
девальвации белорусского рубля, кото-
рые были в марте и августе прошлого 
года и подтолкнули в конечном счете 
инфляцию, так как от роста курсов 
доллара и евро автоматически дорожа-
ет импорт. В марте прошлого года пра-
вительством также было предписано 
белорусским предприятиям повышать 
цены не более чем на 0,5 процента в 
месяц. Последовавшая 20-процентная 
девальвация рубля поставила крест 
на регулировании цен. Нельзя же 
Нацбанку приказать доллару не расти.

В-третьих, на отдельные лекар-
ства и товары уже был повышен НДС, 
повышены тарифы на услуги ЖКХ. 
Денег в казне все меньше, а правитель-
ству всеми силами надо за счет бюд-
жета спасать от банкротства почти все 
государственные флагманы.

Общеизвестно, что достаточно дол-
гое административное удержание цен 
может привести к дефициту соответ-
ствующих товаров и лекарств. В том 
числе и импортных, которые завозить 
станет нерентабельно. Чтобы компен-
сировать убытки, производители и 
торговля могут поднять цены на това-
ры и лекарства, которые не попали в 
перечень. Поэтому, если вы, уважае-
мые читатели, пользуетесь лекарства-
ми и продуктами длительного хра-
нения из списка правительства, есть 
смысл запастись ими впрок.

Министерство антимонопольно-
го регулирования и торговли, трак-
туя решение Совмина, отметило, что 
«целевая задача решения правитель-
ства – гарантия справедливых цен на 

позиции продовольственных товаров 
и лекарственных средств ежеднев-
ного спроса». Однако всякое подоб-
ное замораживание и сдерживание 
цен рано или поздно заканчивается 
их интенсивным ростом, который 
сопровождается сначала угрозами со 
стороны госорганов ценообразова-
ния, а затем опять административ-
ным регулированием. И так далее по 
кругу.

Как долго правительство намере-
но следовать курсу в рамках своего 
постановления, никто не ведает. На 
этот счет есть своя норма – не более 
90 дней. Остается надеяться, что этот 
срок будет меньше. Вообще, белору-
сам, особенно старшего поколения, 
не привыкать к регулированию цен. 
Таких попыток было множество. 
Результат этих попыток – долгие 
годы Беларусь удерживала первен-
ство по инфляции среди стран СНГ. 
Потому что такого рода постановле-
ния правительства – это борьба не с 
причинами роста цен, а с последстви-
ями. А попытку замедлить рост цен в 
первую очередь на социально значи-
мые товары многие аналитики про-
сто считают популизмом, временной 
мерой решения проблемы. Можно 
считать это реакцией правитель-
ства на выступление А.Лукашенко на 
Всебелорусском народном собрании, 
где он резко раскритиковал частный 
бизнес. Есть мнение, что это решение 
властей политическое, чтобы предот-
вратить грядущие весенние протест-
ные выступления населения.

Белорусы не очень-то верят 
Белстату, когда смотрят на официаль-
ные показатели инфляции. Они ведь 
смотрят и на ценники в магазинах. 
Поэтому если Нацбанк устраивает 
опросы покупателей, как они ощу-
щают инфляцию, то по их результа-
там официальную инфляцию можно 
смело удваивать. Кстати, рекордную 
за 5 лет инфляцию фиксирует и в 
России местный Росстат, оценивая ее 
в 5,19 процента в годовом измерении, 
тогда как опросы дают двузначную 
инфляцию – на уровне 11 процен-
тов. Если же зреть в корень, повы-
шенная инфляция возникает тогда, 
когда на поддержку ведущих пред-
приятий страны постоянно тратят-
ся непомерные бюджетные деньги. 
Когда эти предприятия выполняют 
не экономическую, а социальную 
функцию – обеспечение нужных и 
ненужных рабочих мест. Когда одни 
предприятия-банкроты функциони-
руют за счет других. Когда рост зар-
платы никак не соизмеряется с уве-
личением производительности труда, 
а рост денежно-кредитной массы не 
сопровождается ростом ВВП. Когда 
в правительстве не считаются с эко-
номическими законами и закономер-
ностями и страна продолжает жить 
не по средствам.

Суддзя Наталя Багук пазбавіла журналістак Кацярыну Бахвалаву (Андрэеву) і 
Дар’ю Чульцову свабоды на два гады з адбываннем пакарання ў калоніі агульнага 

рэжыму. «Народная Воля» звярнулася да шэрагу грамадзян з пытаннем:

Ці згодны Вы 
з такім прысудам?

Марыя ДРЫНЕЎСКАЯ, 
культуролаг (унучка 

народнага артыста Міхаіла 
Паўлавіча Дрынеўскага, якога 

некалькі месяцаў таму 
забраў кавід):

– Гэта несправядліва! І непры-
мальна!

Віктар МАРЧЫК, актывіст 
Слонімскага грамадскага 

аб’яднання «Мінолс»:

– Катэгарычна не згодны з пры-
судам журналісткам Кацярыне 
Андрэевай і Дар’і Чульцовай! Яны 
выконвалі свой прафесійны аба-
вязак, а пакаранне, ні для кога не 
сакрэт, скіравана на застрашэн-
не іншых журналістаў, бо ўлады 
баяцца незалежных СМІ, баяц-
ца праўды. Яны не хочуць, каб 
да людзей даходзіла праўдзівая 
інфармацыя аб тым, што насамрэч 
адбываецца ў нашай краіне.

Сяргей ВЕРАМЕЕНКА, 
прадпрымальнік (Гродна):

– Прысуд журналісткам 
– гэта юрыдычны абсурд. 
Самае максімальнае нават па 
тых законах, якія існуюць у 
Беларусі, іх маглі прыцягнуць да 
адміністрацыйнай адказнасці за 
працу без акрэдытацыі на замеж-
ны сродак масавай інфармацыі. 
Справа выглядае настолькі абсур-
дна, што нават няма чаго больш і 
дадаць.

Іван АЙПЛАТАЎ, дызайнер, 
неаднаразовы прызёр і 

ўладальнік Гран-пры 
міжнародных конкурсаў 

моды:

– Напішыце, што я рассмяяўся 
ў адказ. Калі ў нашай краіне 
ўзнікае пытанне аб справядлівасці 
ў судах, адказам можа быць толькі 
смех.

Раман ЮРГЕЛЬ, 
праваабаронца (Гродна):

– Прысуды адназначна 
неправамерныя і незаконныя, 
яны палітычна матываваны і 

скіраваны на запалохванне не 
толькі журналістаў, але і іншых 
прадстаўнікоў грамадскасці. На 
жаль, пасля 9 жніўня ўжо тыся-
чы людзей атрымалі падобныя 
прысуды, а ў судах сведчаць асо-
бы з выдуманымі прозвішчамі і 
адрасамі і закрытым балаклавай 
тварам, а суддзі бяруць пад увагу 
толькі гэтыя сведчанні, не зважа-
ючы ні на якія іншыя, бо ў краіне 
«часам не да законаў».

Васілій МАРКОВІЧ, 
дыпламат:

– Адназначна несправядліва. 
За што судзіць?! Журналісткі 
Андрэева и Чульцова выконвалі 
свае прафесійныя абавязкі. Да, 
«Белсат» у Беларусі не акрэдыта-
ваны, але гэта не значыць, што яго 
супрацоўнікі павінны падвяргац-
ца крымінальнаму пераследу.

Сяргей КЛІМАЎ, кандыдат 
гістарычных навук, былы 
дырэктар Нацыянальнага 

гісторыка-культурнага 
музея-запаведніка «Нясвіж»:

– Асуджаныя Кацярына і Дар’я 
выконвалі свае прафесійныя 
абавязкі – як можна было асуд-
жаць за гэта? Але тое, што зараз 
адбываецца ў судах, цяжка пад-
даецца логіцы. Сёння пра зако-
ны ў нашай краіне казаць не 
даводзіцца.

Сяргей БАНДАРЭНКА, 
скульптар, лаўрэат 

спецыяльнай прэміі прэзідэнта 
(дыплом парваў публічна 

15 жніўня 2020 года):

– Два гады – гэта надзвы-
чайна многа і надзвычайна 
несправядліва.

Віктар ЛАМЕКА, 
прадпрымальнік (Зэльва):

– Лічу, што іх асудзілі 
несправядліва. Ніякіх дзеянняў, 
якія падпадалі б пад парушэнне 
заканадаўства, з іх боку не было. 
А таксама ў судовым працэсе над 
імі не было ўстаноўлена, якія 
наступствы ў выніку іх дзейнасці 
былі нанесены дзяржаве і гра-
мадзянам. А тое, што там нібыта 
па іх віне быў спынены транс-
парт і што яны вялі каардына-
цыйную дзейнасць пратэстую-

чых, – глупства. І ў гэтым пры-
судзе адназначна крыецца чыста 
палітычны пераслед.

Рамуальд УЛАН, 
прадпрымальнік (Смаргонь):

– Я не разумею наогул, што 
адбываецца ў нашай краіне ў 
ХХІ стагоддзі. Гэта яркі прыклад 
маразму ўлады ў яе жаданні заду-
шыць усё, што паказвае іншы 
пункт гледжання, які не адпавя-
дае дзяржаўнай ідэалогіі.

Аляксандр СІЛКОЎ, 
каардынатар кампаніі 

«Права выбару»:

– Як мне падаецца, гэта вельмі 
несправядлівае і даволі жорсткае 
рашэнне.

Якая функцыя ў журналістаў? 
Паказваць, што адбываецца ў 
краіне. Кацярына Андрэева і 
Дар’я Чульцова выконвалі рэдак-
цыйныя заданні, распавядалі пра 
падзеі. Што ў гэтым злачыннага?

Я ўпэўнены, што дзяўчатам 
далі па два гады зняволення 
менавіта за тое, што яны казалі 
праўду. Жадаю, каб Кацярына і 
Дар’я трымаліся і разумелі, што 
яны рабілі вельмі важную справу 
ў адказны для краіны час.

Зінаіда БАНДАРЭНКА, 
народная артыстка Беларусі:

– Пра якую справядлівасць 
можна казаць? Гэта проста здзек 
і з журналістаў, і з усяго народа. 
Тое, што сёння робіцца ў краіне, – 
проста жах! Такое ўражанне, што 
Беларусь замерла перад нейкай 
важнай пераломнай падзеяй, бо 
не можа бясконца такая сітуацыя 
працягвацца. Яна не ўкладваецца 
ні ў якія маральныя межы. 
Здзекуюцца з народа, які і так 
шмат усяго перажыў. Здзекуюцца 
з нашага гонару, з Канстытуцыі.

Валянцін ДУБАТОЎКА, 
старшыня Гродзенскага 

аддзялення Саюза беларускіх 
пісьменнікаў:

– Дзяўчат асудзілі абсалют-
на ні за што. Я сачыў за працэ-
сам. На іх – маладых, прыгожых 
у «падсуднай» клетцы – немаг-

чыма было глядзець без болю. 
Лукашэнка і яго падручныя ў 
судзейскіх мантыях, пераследую-
чы і кідаючы за краты моладзь, 
аб’явілі вайну будучыні Беларусі. 
Нічога агульнага з юрыспрудэн-
цыяй гэты прысуд (і дзясяткі 
іншых) не мае. Гэта проста рас-
права над іншадумцамі, мне так 
бачыцца. А яшчэ – забарона на 
прафесію ў краіне, бо Чульцова і 
Андрэева проста выконвалі свае 
прафесійныя абавязкі.

Алена 
СТРАЛЬЦОВА, 

пенсіянерка (Мінск):

– Журналісткі збіралі натоўп? 
Не! Журналісткі перакрывалі 
вуліцу? Не! Журналісткі кідалі 
камянямі ў сілавікоў? Таксама 
не. І ніхто ў той дзень не 
кідаў. То, скажыце, за што такі 
жорсткі прысуд? Гэта абураль-
ная несправядлівасць. Думаю, 
што пры новай уладзе многія 
прысуды па палітычных спра-
вах, вынесеныя ў апошнія меся-
цы, будуць адменены. І на лаву 
падсудных сядуць тыя, хто слепа 
выконвае злачынныя загады. І 
народнай спагады яны не дача-
каюцца…

Міхаіл ЧАРКАСАЎ, 
прадпрымальнік:

– Учора мне трапілася на вочы 
інфармацыя, што Следчы камітэт 
прызнаў наяўнасць у Беларусі 
каля 2300 крымінальных спраў, 
распачатых па палітычных маты-
вах супраць пратэстоўцаў. Гэта 
лічба павінна гучаць на ўвесь свет! 
Каб увесь свет ведаў, як збудава-
ная за чвэрць стагоддзя крыва-
жэрная сістэма нішчыць і гвалтуе 
беларусаў. Прысуд Чульцовай і 
Андрэевай – з таго самага серыяла, 
які сёння паказваецца беларусам па 
ператвораным у памыйніцу БТ. На 
жаль, канца таму серыялу пакуль 
не відно…

Сяргей КУДЗЁЛКА, фермер 
(Слуцкі раён):

– Нядаўна ў «Народнай Волі» 
я прачытаў верш маладой паэткі 
Насты Кудасавай «Суддзям» – 
ён якраз пра такога суддзю, які 
адправіў у калонію Андрэеву і 
Чульцову. Што ж, знойдзецца і на 
такіх «вяршыцеляў закона» най-
вышэйшы Суддзя. Але атрымаюць 
яны па заслугах, я думаю, знач-
на раней – як толькі пасыплец-
ца тая злачынная сістэма, якой 
яны сёння так рабалепна служаць, 
забыўшыся на закон і сумленне.

Апытвалі Алена МАлОЧКА, 
Міхал КАрнеВІЧ, Алесь СІВЫ, 

Антон ЗАГОрСКІ.

забраў кавід):

– Гэта несправядліва! І непры-

аб’яднання «Мінолс»:

– Катэгарычна не згодны з пры-

прадпрымальнік (Гродна):

моды:

праваабаронца (Гродна):

дыпламат:

– Адназначна несправядліва. 
«Права выбару»:

Як мне падаецца, гэта вельмі 

музея-запаведніка «Нясвіж»:

– Асуджаныя Кацярына і Дар’я 

15 жніўня 2020 года):

– Два гады – гэта надзвы-

прадпрымальнік (Зэльва):



22 Б Е Л А Р У С Ь http://www.nv-online.info
2 ÑÀÊÀÂIÊÀ 2021 ã.

ОСТРЫЙ ВЗГЛЯД ВІЗІТЫ

ВАС ИНТЕРЕСУЕТ…

Какие проекты Беларусь 
реализует в Венесуэле?

Одно время в этой далекой заокеанской стране 
работало немало белорусских строителей – 

возводили жилые и промышленные объекты.
А как сейчас там обстоят дела, реализуются ли 

еще какие-то совместные белорусско-
венесуэльские проекты?

Пару лет назад министр архитектуры и строитель-
ства Анатолий Черный говорил «Народной Воле», 
что Беларусь ведет строительство жилых домов в 
Венесуэле в долг. Затем реализация многих проектов 
там была приостановлена – это касалось и работы 
совместного предприятия по сборке автомобилей и 
тракторов.

«Собирают только несколько штук в день, чтобы не 
остановить полностью производство» – рассказывал 
экс-посол Беларуси в Венесуэле Олег Паферов.

«Сотрудничество в нефтяной сфере между двумя 
странами требует поиска альтернативных источни-
ков финансирования, которые позволят совместному 
предприятию «Петролера БелоВенесолана» увеличить 
объемы добычи, переработки и сбыта нефти, – сказал в 
январе этого года посол Венесулы в Беларуси Франклин 
Рамирес Араке в одном из интервью. – В настоящее 
время отношения сотрудничества между двумя страна-
ми сосредоточены на развитии проектов в промышлен-
ном, нефтяном и жилищном секторах.

Что касается базовых отраслей промышленно-
сти, то, например, нам удалось восстановить рабо-
ту завода по сборке тяжелой дорожно-строительной 
техники при поддержке белорусской компании ЗАО 
«Белзарубежстрой», а в смежных отраслях приоритет 
отдан совместным белорусско-венесуэльским предпри-
ятиям: «МАЗВЕН» по сборке грузовой техники МАЗ 
и «ВенеМинск Тракторес» по сборке тракторов МТЗ. 
Строительство заводов полностью завершено, и они 
работают. Планы ориентированы на увеличение сбороч-
ных и строительных операций с целью удовлетворения 
потребностей внутреннего рынка и обеспечения экспор-
та части продукции в страны Южной и Центральной 
Америки».

И все-таки какие проекты реализует сегодня Беларусь 
совместно с Венесуэлой? И остались ли какие-то задол-
женности по прежним проектам?

На эти вопросы «Народная Воля» попросила отве-
тить заместителя министра архитектуры и строи-
тельства Олега Швеца, который в том числе куриру-
ет вопросы внешнеэкономической деятельности. Олег 
Дмитриевич с ходу ответить на этот вопрос не смог, но 
подготовил официальный письменный ответ.

«Министерство архитектуры и строительства 
Республики Беларусь в пределах своей компетенции рас-
смотрело Ваше обращение по вопросу реализации в 
Венесуэле проектов и имеющейся задолженности перед 
входящими в систему Минстройархитектуры органи-
зациями и сообщает следующее, – сообщил чиновник. 
– Задолженность венесуэльской стороны перед организа-
циями, входящими в систему Минстройархитектуры, 
отсутствует. Реализацией строительных проектов в 
Венесуэле занимается ЗАО «Белзарубежстрой», которое 
не входит в систему Минстройархитектуры.

Учитывая данное обстоятельство, 
Минстройархитектуры не имеет возможности предо-
ставить информацию, которая является коммерческой 
тайной ЗАО «Белзарубежстрой».

В «Белзарубежстрое» «Народной Воле» сказали, 
что сегодня активных проектов с Венесуэлой не ведут, 
работников компании в этой стране тоже нет.

Марина КОКТЫШ.

Пасля Фінляндыі Святлана 
Ціханоўская наведае 

Партугалію і Швейцарыю

Учора пачаўся трохдзённы візіт Святланы 
Ціханоўскай у Фінляндыю. Запланаваны сустрэчы з 
прэзідэнтам гэтай краіны Саўлі Нійнісцё, прэм’ер-
міністрам Саннай Марын, міністрам замежных спраў 
Пека Хаавіста.

З 4 па 7 сакавіка адбудзецца візіт С.Ціханоўскай у 
Партугалію, якая цяпер старшынствуе ў Савеце Еўропы. 
Лідар беларускай апазіцыі сустрэнецца з прэм’ер-міністрам 
Антоніу да Кошта, міністрам замежных спраў Аўгушту 
Сантушам Сільвай, а таксама з Жазэ Мануэлем Бароза, які 
раней з’яўляўся кіраўніком Еўрапейскай камісіі.

З 7 па 10 сакавіка Святлана Ціханоўская буд-
зе знаходзіцца ў Швейцарыі, дзе сустрэнецца з 
прадстаўнікамі Арганізацыі Аб’яднаных Нацый і 
парламентарыямі Швецайрыі.

Падчас перамоў у цэнтры ўвагі субяседнікаў будуць 
пытанні, звязаныя з глыбокім палітычным крызісам 
у Беларусі. Як падкрэсліваецца ў прэс-рэлізе штаба 
Ціханоўскай, свабодныя і справядлівыя прэзідэнцкія выба-
ры павінны адбыцца не пазней верасня 2021 года. Рэжым 
А.Лукашэнкі павінен спыніць міліцэйскі гвалт над мірнымі 
пратэстантамі, вызваліць з-за кратаў усіх палітзняволеных.

Почему акт Конституционного Суда 
оказался проигнорированным?

В настоящее время не вижу 
смысла возвращаться к истокам 
кризиса, начало которому было 
положено еще в ноябре 1996 
года печально известным рефе-
рендумом. По его сомнительным 
результатам, отринув принципы 
разделения властей, верховенства 
права, А.Лукашенко и его окруже-
нием был введен в Беларуси абсо-
лютистский режим.

Давайте прямо скажем: с уго-
ловно-правовой точки зрения 
в стране произошел государ-
ственный переворот. Действия 
его организаторов и участников 
подпадают под признаки соста-
ва преступления, предусмотрен-
ного ч.2 ст.61-1 УК (в ред. 1960 
года), а ныне – ч.3 ст.357 дей-
ствующего УК с учетом осущест-
вленных внесудебных казней 
политических оппонентов (1999 
год) и последующими жертвами 
насилия и произвола (повлекши-
ми в том числе гибель людей 
либо сопряженными с убий-
ством) в результате совершения 
аналогичных тяжких преступле-
ний на протяжении 2001–2020 
годов по эпизодам удержания 
государственной власти, захва-
ченной неконституционным 
путем. Они должны оценивать-
ся по совокупности с деяниями, 
предусмотренными и ст.128 УК 
Беларуси (преступления против 
безопасности человечества).

Важным для понимания 
является то обстоятельство, что 
ни одно государственное учреж-
дение, в компетенцию которого 
входит уголовно-правовая оцен-
ка и расследование по заявле-
ниям граждан, общественных 
объединений и СМИ с соответ-
ствующим вынесением процес-
суальных решений и иных мер 
реагирования, не предприняло в 
этом направлении никаких мер. 
Обжалование их действий, а вер-
нее бездействий, в вышестоящие 
органы и суды результатов так-
же не дало.

Установленная система вла-
сти и порядок ее осуществле-
ния исключили все возмож-
ности проведения в стране 
открытых и честных выбо-
ров. Сформированные испол-
нительной властью избира-
тельные комиссии, вплоть до 
Центральной, состояли в основ-
ном из зависимых и послуш-
ных и выдавали соответствен-
но заранее установленные так 
называемыми «организаторами 
выборов» результаты голосова-
ния, истинность которых прове-
рить было невозможно. Критика 
подобных квазивыборов со сто-
роны национальных и между-
народных наблюдателей (за 
исключением делегированных из 
стран СНГ) властями не воспри-
нималась, а «избранные» (назна-

ченные) таким образом «пред-
ставители народа» приобретали 
легальный статус.

В избирательной же кампа-
нии лета 2020 года все пошло 
не по задуманному сценарию. 
Предчувствуя серьезную опас-
ность и угрозу своему суще-
ствованию, власть загодя опро-
кинула на своих избирателей 
жесточайшие репрессии, размах 
которых потряс весь цивилизо-
ванный мир. Их описание, мас-
штабы и последствия не цель 
данного исследования. Они уже 
на столах многих специалистов, 
которые продолжают собирать, 
документально закреплять дока-
зательства совершенных пре-
ступлений для последующей не 
только исторической, но и юри-
дической оценки произошедше-
го, для установления истины и 
наказания виновных, для реаби-
литации жертв и восстановле-
ния справедливости.

Меня же в данном случае 
побудили обратиться к чита-
телям «Народной Воли» весь-
ма нехарактерные и неожи-
данные действия со сторо-
ны Конституционного Суда 
Республики Беларусь, который 
на сегодняшний день возглав-
ляет Петр Миклашевич. На 
самом пике возникших волне-
ний, охвативших всю страну, все 
возрастные и социальные слои 
населения – обманутых избира-
телей, испытавших настоящий 
шок от увиденного, прочитан-
ного, услышанного, от тысяч 
граждан, которые сами стали 
жертвами насилия со стороны, 
откровенно говоря, озверевших 
сотрудников так называемых 
органов охраны правопоряд-
ка, Конституционный Суд по 
собственной инициативе «раз-
родился» необычным актом. 25 
августа 2020 года при полном 
составе судей он выразил свою 
конс тит у ционно -пра вову ю 
позицию по защите конститу-
ционного строя.

Лично мне трудно объяс-
нить мотивы, которыми судьи 
руководствовались, принимая 
данный акт. Ссылки на ст.116 
Конституции и на ст.6 Кодекса 
Республики Беларусь о судо-
устройстве и статусе судей, а 
также на стст.44, 45 Закона «О 
конституционном судопроиз-
водстве» носят формальный, 
процедурный характер. Между 
тем Конституционный Суд в 
своем документе в лаконичной 
форме изложил видение ситу-
ации и разъяснил гражданам, 
всем ветвям власти, должност-
ным лицам, что «для защиты 
конституционных прав граж-
дан в избирательном процессе в 
Республике Беларусь как демокра-
тическом государстве установ-

лены юридические процедуры, в 
том числе для реализации права 
на судебную защиту». Развивая 
эту важнейшую позицию 
Конституционного Суда, его 
председатель П.П.Миклашевич 
в интервью газете «СБ. Беларусь 
сегодня» за 25 августа отме-
тил: «в соответствии с изби-
рательным законодательством 
определены два органа, которые 
правомочны рассматривать 
вопросы, связанные с оспаривани-
ем итогов выборов, признанием 
их недействительными… Это 
Центральная избирательная 
комиссия и Верховный Суд».

В этой связи по отношению к 
судам хочу сослаться на то, что 
Конституционный Суд в своих 
решениях последовательно и 
принципиально не раз отмечал 
универсальный и фундаменталь-
ный характер права на судеб-
ную защиту, закрепленного в 
ст.60 Конституции. Это право 
обеспечивает один из осново-
полагающих принципов нашего 
государства и незыблемость его 
конституционного строя – вер-
ховенство права.

Конституционный Суд явля-
ется одним из важнейших меха-
низмов сдержек и противовесов. 
И в столь важный и трагический 
момент для судьбы государства, 
миллионов его граждан, высту-
пая арбитром в политическом 
противостоянии, он для обеспе-
чения мира и согласия в обще-
стве в изданном акте прямо и 
однозначно указал на необходи-
мость следовать предписаниям 
Конституции и избирательным 
законам.

Весьма примечательно, что 
Конституционный Суд сде-
лал это именно тогда, ког-
да накануне, 24 августа 2020 
года, судьи Верховного Суда 
И.В.Лазовикова, А.Г.Терех, 
И.Г.Мильто в нарушение кон-
ституционного права на судеб-
ную защиту отказали в воз-
буждении гражданских дел по 
жалобам кандидатов в пре-
зиденты Республики Беларусь 
А.А.Канопацкой, А.В.Дмитриева, 
С.Г.Тихановской ввиду… непод-
ведомственности (п.1 ст.245 
ГПК). В то время как, согласно 
ст.79 Избирательного кодекса, 
прямо установлено, что «решение 
Центральной комиссии может 
быть обжаловано в Верховный 
Суд Республики Беларусь в тече-
ние 10 дней». Право подать 
жалобу о признании выборов 
недействительными принадле-
жит кандидатам в президенты 
Республики Беларусь.

Таким образом, один из уста-
новленных законом субъектов 
по оспариванию итогов выборов, 
признанию их недействительны-
ми отказал заинтересованным 

лицам в их праве на правосудие. 
По данному поводу приходит 
на память ныне действующая 
еще норма Кодекса Наполеона 
(Франция): «судья, который 
отказывается судить под пред-
логом молчания (silence), темно-
ты или недостаточности зако-
на, может подлежать преследо-
ванию по обвинению в отказе в 
правосудии». Подобное закре-
плено и в нашем Гражданском 
процессуальном кодексе. Так, в 
ч.4 ст.6 указано: «не допускает-
ся отказ в судебной защите по 
мотивам отсутствия, неполно-
ты, противоречивости, неясно-
сти нормативного акта».

Осознавали ли судьи 
Верховного Суда, что выносят 
заведомо неправосудные поста-
новления по жалобам кандида-
тов в президенты? Думаю, да, но 
действовали вопреки предписа-
ниям и Конституции, и законов. 
Очевидно, надеялись и продол-
жают надеяться на обещанную 
негласную защиту того, кто сило-
вым образом удерживает власть, 
от уголовного преследования по 
ст.392 УК (за вынесение заведомо 
неправосудного судебного акта) 
с перспективой наказания до 10 
лет лишения свободы.

Знала ли госпожа 
Л.М.Ермошина – «главный 
юрист и специалист» в системе 
избирательного законодатель-
ства – и иже с нею, готовившие 
незаконную инаугурацию неле-
гитимного президента, что про-
цедура судебного обжалования, 
признания выборов 9 августа 
2020 года недействительными, 
не состоялась? Утверждаю: очень 
даже знала, так как суд при рас-
смотрении подобных дел в обя-
зательном порядке пригласил 
бы представителей Центральной 
комиссии на судебные заседания 
и направил бы в комиссию при-
нятые по жалобам решения. Но 
этого не случилось.

Для меня, профессиональ-
ного юриста, остается один 
неразрешенный до настоящего 
времени вопрос: по какой при-
чине в отлаженном в целом 
механизме установленной в 
Беларуси власти тихие, без-
ропотные, раболепствующие 
судьи Конституционного Суда 
допустили «сбой», пошли не в 
ногу с другими представителя-
ми власти? Что я имею в виду? 
Несмотря на то, что миллионы 
избирателей не согласились с 
объявленным результатом выбо-
ров, а Центральная комиссия не 
смогла предоставить вразуми-
тельных объяснений и доказа-
тельств того, что более 80 про-
центов избирателей проголосо-
вали за А.Г.Лукашенко, все ветви 
власти подобострастно признали 
его победителем. Но для при-

знания его избранным, для про-
ведения инаугурации и вступле-
ния в должность Президента в 
соответствии с Конституцией и 
Избирательным кодексом долж-
ны быть проведены обязатель-
ные процедуры юридической 
проверки законности избра-
ния кандидата в Президенты. 
Проигравшие претенденты на 
самую высокую должность в 
соответствии с установленным 
порядком имеют право оспо-
рить объявленные результаты 
выборов, подав первоначально 
жалобы в Центральную комис-
сию, а после ее решения о при-
знании жалоб необоснованны-
ми обратиться в Верховный суд. 
Решением Верховного суда по 
жалобам кандидатов о призна-
нии выборов недействительны-
ми завершается избирательная 
процедура. И только тогда, ког-
да точка в этом споре постав-
лена, Центральная комиссия и 
иные государственные струк-
туры приступают к подготов-
ке и проведению инаугурации 
вновь избранного Президента, 
который после принятия при-
сяги вступает в должность (ст.83 
Конституции). Именно такой 
порядок и был подтвержден 
актом Конституционного Суда 
25 августа 2020 года. К сожале-
нию, он был абсолютно необо-
снованно проигнорирован.

Хочу обратить внимание на 
такой неоспоримый факт, как 
существование вышеназванного 
конституционно-правового акта, 
который по существу подтверж-
дает нелегитимность «самопро-
возглашенного» правителя со 
всеми вытекающими послед-
ствиями. Все изданные (приня-
тые) им декреты, указы, распо-
ряжения, подписанные законы и 
т.п., то есть акты о формирова-
нии правительства, назначении 
на должности и освобождении 
с должностей судей, иных долж-
ностных лиц, входящих в его 
кадровый реестр, на мой взгляд, 
являются юридически ничтож-
ными.

В заключение хочу сказать 
следующее. Господа власть иму-
щие! Продолжайте разваливать 
государство, танцевать на костях 
ваших безвинных жертв, тешьте 
себя иллюзией безнаказанности, 
но помните: за вами по выжжен-
ному полю, по каждому вашему 
следу идет народ Беларуси. Всех 
не пересажаете, не перебьете, не 
заставите молчать. Миллионы 
патриотически настроенных 
людей вдохновляются приходом 
весны, Днем Воли и ожидани-
ем близкой Победы. Бог любит 
Беларусь и наш народ. 

Жыве Беларусь!
Гарри ПОГОняйлО, 

правозащитник.

                                                               ПОЛИТКУХНЯ

                                 Олег ГАЙДУКЕВИЧ:
«Следующие парламентские выборы пройдут  

по пропорционально-мажоритарной системе…»
Так считает председатель Либерально-демократической партии Беларуси.

– Я сказал, что надо менять 
избирательное законодательство 
и переходить на партийные спи-
ски, как же не говорил? – отве-
тил Олег Сергеевич. – Я вам уже 

сейчас говорю, и можете мои 
слова записать: следующие пар-
ламентские выборы пройдут по 
пропорционально-мажоритар-
ной системе.

– Откуда такая уверенность?
– Это мой политический про-

гноз. И 100 процентов, что он 
окажется верным! По пропорци-
онально-мажоритарной системе 
пройдут выборы. А сейчас мы 
должны хорошо подготовиться 
к этому. Надо принять новый 
закон о партиях, провести реви-
зию политических партий, пото-
му что нет у нас никаких пят-
надцати партий! Надо три оста-
вить, пусть лучше создадутся 
новые партии, ведь большинство 
сегодняшних существуют лишь 
на бумаге.

Местные выборы еще пройдут 
по старому законодательству, а 
следующий парламентский цикл 
– уже по пропорционально-мажо-
ритарной системе. И по новому 
избирательному законодатель-
ству. Я в этом убежден!

– А если нет? Лукашенко, 
например, говорит, что рано еще 

на смешанную систему перехо-
дить, мол, люди не готовы…

– Рано, может, сейчас. А вооб-
ще это необходимость, которая 
уже назрела. И я всё сделаю для 
того, чтобы так и было. Убежден, 
что так и будет – и новое изби-
рательное законодательство, и 
пропорционально-мажоритарная 
система.

– Может, в своем выступле-
нии на Всебелорусском собра-
нии вам стоило бы сделать на 
этом больший акцент, а не упо-
мянуть вскользь?

– Я ведь все бумажки убрал и 
говорил без подсказок. И хотелось 
сказать обо всем.

Знаете, есть ведь еще одна 
большая проблема. Почему сей-
час нельзя только о партиях гово-
рить? Если вы приедете в регион, 
то придется объяснять людям, 
для чего всё это надо. Там люди 
говорят: «Меня моя зарплата 

интересует, а вы мне рассказыва-
ете, что партиям из госбюджета 
деньги надо давать!»

Люди должны понимать, что, 
когда мы перейдем на выборы 
по пропорционально-мажори-
тарной системе, многое изме-
нится. Сейчас местные чиновни-
ки боятся только КГБ, ОБЭП и 
Лукашенко. Всё остальное время 
они сидят и занимаются своими 
личными вопросами, ожидая пен-
сии. А вот когда будут фракции в 
местных Советах по партийным 
спискам, чиновники будут в хоро-
шем смысле бояться на работу 
ходить, начнут лучше делать свою 
работу, а значит, зарплата будет 
расти. И люди должны понять 
эту связь: партии – конкурен-
ция – экономика. Поэтому еще 
раз повторю: будут на следую-
щих выборах партийные списки, 
поверьте мне!

Марина КОКТЫШ.

Совсем недавно, отвечая на вопрос «Народной Воли» «Какие 
конкретные действия предпринимает ваша партия, чтобы следую-
щие парламентские выборы прошли по смешанной системе?», Олег 
Гайдукевич говорил: «Я кричу и буду кричать об этом везде, где толь-
ко можно! Я никогда от этой позиции не отступлюсь. Категорически 
не согласен с теми, кто говорит, что наши партии еще не готовы к 
этому. Пройдет 30 лет, и мы все еще не будем готовы, поверьте. Это 
может продолжаться до бесконечности. Смешанная система выборов 
– это реальный вариант, чтобы все мнения были услышаны. Это и 
демократично, и свободно, и это хороший выход из всех сложившихся 
критических ситуаций. Если люди не могут получать выражение сво-
их мыслей через депутатов различных взглядов, а это гарантирует 
именно пропорционально-мажоритарная система, то они идут на 
улицу. Ну а чем это может закончиться – мы все знаем…»

Правда, в своем эмоциональном выступлении на Всебелорусском 
собрании глава ЛДПБ лишь сказал, что нам нужен новый закон о 
политических партиях и честная перерегистрация уже существую-
щих партий. Акцент на переходе на пропорционально-мажоритарную 
систему политик не сделал. Почему?
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ЛЁС ЧАЛАВЕКА

Надзея ЗЕЛЯНКОВА:

«Імя дачкі ўзгадняла з мужам, 
  калі ён быў ужо за кратамі…»

Шэсць месяцаў знаходзіцца за кратамі вядомы беларускі бізнесмен Аляксандр ВАСІЛЕВІЧ – саўладальнік рэкламнага холдынга 
Vondel/Hepta, сайтаў kyky.org і the-village.me, а таксама галерэі “Ў”.

Надзея ЗЕЛЯНКОВА, жонка бізнесмена, распавяла “Народнай Волі” пра тое, што вось ужо паўгода Аляксандр пакутуе за кратамі 
і як ёй даводзіцца трымацца адной з дзецьмі на чужыне – у Эстоніі.

Аляксандра Васілевіча мінулым 
летам затрымлівалі двойчы. 
Першы раз – калі прыйшоў у 
КДБ падаць хадайніцтва аб змене 
меры стрымання для прэтэндэн-
та на прэзідэнцкую пасаду Віктара 
Бабарыкі. Тады паход у афіцыйную 
ўстанову закончыўся судом, 
Васілевічу далі 14 сутак – за тое, 
што ён нібыта “актыўна ўдзельнічаў 
у несанкцыянаваным мітынгу” і 
крычаў “Свабоду Бабарыку!”.

Аляксандр з пратаколам не 
пагадзіўся. Адбыў адміністрацыйны 
арышт у ізалятары, выйшаў на волю 
і зноў быў затрыманы 27 жніўня 
прадстаўнікамі Дэпартамента 
фінансавых расследаванняў 
Камітэта дзяржаўнага кантролю.

4 верасня Васілевічу было 
прад’яўлена абвінавачанне. З-за 
ўзятай у адваката падпіскі аб 
невыдаванні матэрыялаў следства 
на дадзены момант невядома, павод-
ле якога артыкула Крымінальнага 
кодэкса яно прад’яўлена.

У якасці падазраванай па рас-
пачатай крымінальнай спра-
ве праходзіць таксама і жонка 
Васілевіча – Надзея Зелянкова. 
2 снежня ў іх нарадзілася дачка 
Уршуля. Зараз Надзея з сям’ёй 
знаходзіцца у Таліне…

– Паўгода прайшло, як Саша за 
кратамі, і гэта, натуральна, не самы 
лепшы час у маім жыцці, – кажа 
Надзея. – Адбыліся перамены, пера-
езды, перавод дачкі з адной школы 
ў іншую. Але ў любым выпадку 
нельга параўнаць маю сітуацыю з 
той, у якой знаходзіцца муж.

– Пра што ён піша? Як трыма-
ецца?

– Пра сваю справу, натуральна, 
нічога паведаміць не можа і не спрабуе 
гэта рабіць, таму апісвае ў асноўным 
свой турэмны побыт і жыццё ў каме-
ры. Займаецца спортам, чытае кнігі. 
Паводле слоў мужа, на розныя быта-
выя рэчы цэлы дзень і сыходзіць. 
Дванаццаць чалавек, якія знаходзяц-
ца ў камеры, павінны прывесці сябе 
ў парадак, прыгатаваць каву, памыць 
па раскладзе свае рэчы...

Ведаю, што зараз у Сашавым 
жыцці шмат спорту. Займаецца 
рэгулярна, але ў тым выпадку, калі 
адчувае сябе нармальна. У студзені 

муж хварэў на каранавірус, і 
зараз ёсць наступствы – баліць 
горла, насмарк, жоўтая скура, 
кан’юнктывіт. Адным словам, не 
самы цудоўны набор для таго, каб 
адціскацца ад падлогі 300 разоў.

– Прагулкі ёсць?
– Там сістэма такая: на прагулку 

ідзе абавязкова ўся камера. Нехта 
адмаўляецца – ніхто не ідзе. Але 
бываюць выключэнні: калі Саша 
хварэў, то ўсе гулялі, а ён заставаўся 
ў камеры. Зараз ён вызвалены ад 
прагулак, здаецца, да 8 сакавіка.

Але без справы не застаецца. 
Шмат часу ў мужа займаюць адка-
зы на лісты (гэта дастаткова прыем-
ны занятак) і чытанне кніг. Хаця з 
кнігамі ёсць пэўная праблема. Калі 
раней можна было перадаць хаця 
б навуковую літаратуру, то зараз 
кнігі перадаваць наогул забаро-
нена. Хаця спрабуем, як кажуць, 
прабіць гэтую сцяну.

– А раней што з літаратуры 
перадавалі?

– Яму цікава паводзінная 
эканоміка. А вось мастацкую 
літаратуру ніколі нельга было перада-

ваць. Можна чытаць толькі тое, што 
маецца ў бібліятэцы. Да таго ж ніхто не 
ведае, якія кнігі там ёсць. Таму называ-
юць любога аўтара і назву твора. Калі 
ёсць, то даюць, на няма і суда няма. 
Такая своеасаблівая гульня ў бінга.

– Ведаю, што апошнім часам 
некалькі змяніўся фармат зносін 
Аляксандра з адвакатам…

– Да студзеня сустрэчы з 
адвакатам праходзілі ў звычай-
ным пакоі для перамоў, а зараз 
прадастаўляюць кабінет, у якім 
зносіны адбываюцца праз акно. І 
зараз кожны ліст справы адвакатка 
павінна паказваць мужу праз шкло. 
А ў Сашы, дарэчы, у ізалятары зрок 
пагоршыўся, святло там самі раз-
умееце якое. А праверыць зрок у 
ізалятары пакуль не ўдавалася.

– Перамовы з адвакатам праз 
шкло – з-за пандэміі?

– Наколькі я зразумела, абса-
лютна не з-за гэтага, бо з уся-
го СІЗА толькі некалькі чала-
век адпраўляюць на сустрэчы з 
адвакатамі у гэты пакой. У тым 
ліку Максіма Знака і Марыю 
Калеснікаву.

Дарэчы, днямі стала вядома, што 
Сашу яшчэ на два месяцы працягнулі 
тэрмін утрымання пад вартай.

– У снежні мінулага года вы 
нарадзілі дачушку Уршулю. Як 
прайшлі роды ў такой стрэсавай 
сітуацыі?

– Дзякуй Богу, усё прайшло нар-
мальна, нічога звышнезвычайнага 
не адбылося. Пайшла ў радзільны 
дом у Таліне (а ў Эстонію мы 
пераехалі каля чатырох месяцаў 
таму) і нарадзіла. Малая ў парадку, 
а калі спіць, то і зусім з ёй няма 
ніякіх праблем.

– Імя Уршуля выбралі загадзя?
– Імя я ўзгадняла з Сашам, калі 

ён ужо быў за кратамі. Гэтую тэму 
абмяркоўвалі падчас перапіскі, і 
спачатку Уршуля не была ў шорт-
лісце. Аднак вызначаліся прыклад-
на за тыдзень да родаў.

У нас былі патрабаванні, як і ў 
выпадку з Адэляй, – каб імя было 
беларускае, але пры гэтым каб яно 
адэкватна і добра гучала для замежнай 
аўдыторыі, бо мы не ведаем, у якой 
краіне будуць жыць нашы дзеці.

– Нараджалі ў прыватным 

радзільным доме?
– Ды не, у звычайнай дзяржаўнай 

клініцы, хаця я, як замежная гра-
мадзянка, павінна была аплач-
ваць роды. Дарэчы, першую дачку 
Адэлю, якой зараз ужо сем гадоў, 
нарадзіла ў прыватным радзільным 
доме ў Вільнюсе.

– Як вы з сям’ёй уладкаваліся 
ў Эстоніі?

– Нармальна ўладкаваліся, бо 
ў Таліне жыве мая сястра. Калі 
прыехалі, то адразу ж знялі кватэру, 
якая знаходзіцца пад яе кватэрай. 
Мне ў гэтым плане вельмі зручна, 
бо сям’я сястры вельмі дапамагае. 
Яе муж адвозіць старэйшую дачку ў 
школу, падтрымліваюць нас ва ўсім.

Зараз я ўжо адаптавалася да 
новага месца, адышла пасля родаў 
і вяртаюся да спраў, многія з якіх 
звязаны менавіта з Сашам.

– Эстонскую мову ўжо пачалі 
вучыць?

– Пачынаю пакрысе, хаця раз-
умею, што для нармальнага выву-
чэння патрэбны альбо спецыяль-
ныя моўныя курсы, альбо шмат 
часу. Пакуль гэта не для мяне.

Што датычыцца Адэлі, то яна 
ходзіць у англамоўную школу. Але 
акрамя гэтага вывучае эстонскую і 
французскую. У Мінску яна такса-
ма вучылася ў англамоўнай школе, 
таму для яе ніякіх праблем у гэтым 
плане няма.

– Ваш муж – у ізалятары, вы 
– у Эстоніі. А што сталася з яго 
бізнесам у Беларусі?

– Асноўны бізнес Сашы – гэта 
рэкламны холдынг, і з ім усё ў 
парадку. Ёсць, безумоўна, нека-
торыя нюансы, якія звязаны з 
арыштаванымі грашыма на рахун-
ках, але ў цэлым усё працуе.

І супрацоўнікі разумеюць 
сітуацыю, і ўвесь рынак праявіў 
салідарнасць. Удзельнікі рын-
ку зараз дапамагаюць агенцтвам, 
кліенты нас не пакінулі. Адным 
словам, з гэтым бізнес-накірункам 
нічога асаблівага не здарылася.

– Ваш муж таксама 
сузаснавальнік кампаніі “Мінт 
Медыя”, чыімі праектамі 
з’яўляюцца KYKY і “The Village 
Беларусь”…

– Пасля выбараў сайты kyky.org 

і the-village.me былі заблакіраваны 
Міністэрствам інфармацыі, а 
рэдакцыі былі вымушаны з’ехаць 
за мяжу. Блакіроўка, безумоўна, 
уплывае на наведвальнасць, але ўсе 
таксама працягваюць працу і не 
збіраюцца спыняцца.

А вось з праектаў галерыі 
“Ў” і віннага бара на вуліцы 
Кастрычніцкай у Мінску давялося 
выйсці. Закрыццё праекта галерыі 
сучаснага мастацтва было, напэўна, 
найбольш балючым, бо ў яго ўклалі 
вельмі шмат сіл, любові, энергіі і 
грошай. Але сёння для беларускай 
сталіцы, відаць, не навіна, калі 
такія праекты закрываюцца.

– Сочыце за тым, што адбыва-
ецца зараз у Беларусі?

– Безумоўна, і многія судо-
выя гісторыі адбываюцца з маімі 
знаёмымі. Тая ж журналістка TUT.
BY Кацярына Барысевіч, якую зараз 
судзяць, раней сама пісала пра суд 
над Сашам па адміністрацыйным 
артыкуле. Натуральна, пісала, 
калі ў дачыненні да мужа завялі 
крымінальную справу.

Таму ў інфармацыйным пла-
не я па-ранейшаму знаходжуся ў 
Беларусі. Эстонскія навіны чытаю 
мала –толькі калі справа тычыцца 
Беларусі альбо нешта пра беларускую 
дыяспару ў Эстоніі. Фізічна жывём у 
Таліне, інфармацыйна – у Мінску.

– Як старэйшая дачка перажы-
вае сітуацыю з арыштам таты?

– Складана сказаць. Мне пада-
ецца, што чалавечая псіхіка – 
гэта наогул такая чорная скрыня. 
Да таго ж я не веру, што ўсё гэта 
праяўляецца імгненна.

Адэля піша тату лісты, адпраўляе 
яму свае малюнкі, чытае казкі, якія 
ён дасылае.

– Маеце стасункі з беларускай 
дыяспарай у Таліне?

– Безумоўна. Дапамагаюць і ў 
Эстоніі, і шмат сяброў у Мінску, за 
што я ўсім бязмерна ўдзячна. Не 
ведаю, калі Саша выйдзе на волю, 
але калі выйдзе, то яму трэба буд-
зе падумаць, як аддзячыць усім 
салідарным людзям. Для Сашы 
купляюць прадукты, адвозяць 
у СІЗА, дасылаюць яму пасылкі. 
Салідарнасць проста неверагодная!

Алесь СІВЫ.

Собрали тысячу подписей против 
фальсификации выборов и насилия. И что?

В августе прошлого года во многих средствах массовой информации появилось открытое письмо работников
РУП «Белфармация». В обращении фармацевты, возмущенные действиями властей, выдвинули свои требования против массовой 

фальсификации президентских выборов. «Народная Воля» поинтересовалась, была ли реакция на обращение фармацевтов.

Бывшая компания Олексина получила 
монополию на импорт табака на восемь лет

СУДЬБА ИНИцИАТИВЫ

«Мы считаем, что эти выборы 
не были проведены честно, откры-
то и гласно, что их результаты 
не отражают мнения большин-
ства избирателей и избиратель-
ниц, у нас нет доверия к результа-
там, озвученным ЦИК, – говори-
лось в документе. – Нас ранит и 
возмущает безнаказанное насилие 
со стороны сотрудников правоох-
ранительных органов в отноше-
нии граждан Республики Беларусь, 
выходящих на улицы страны, 
чтобы выразить свое мнение. 
Мы требуем прекратить исполь-
зовать против мирных граждан 
слезоточивый газ, светошумовые 
бомбы, водометы, стрельбу рези-
новыми пулями, жестокие избие-
ния и задержания, безжалостные 
пытки и преследования. Хватит 
истязать мирных протестующих, 
запугивать спецтехникой, изде-
ваться и угрожать расправой». 

Инициатором такого смело-
го обращения выступила Алина 
(девушка просит не указывать ее 
фамилию в целях безопасности).

– Я видела обращение большого 
количества медицинских сотрудни-
ков, – рассказывает Алина. – Мне 
хотелось, чтобы и фармацевтиче-
ские работники не остались в сто-
роне, высказали свое негодование и 
возмущение тем, что произошло в 
стране 9 августа.

Именно поэтому, подчеркивает 
провизор, она решила составить 
обращение сама: 

– Сперва я планировала собирать 
подписи только на бумаге, но коллеги 
предложили создать и онлайн-фор-
мат, чтобы присоединилось больше 
людей из других городов.

Спустя почти полгода Алина 
решила рассказать, почему собран-
ные подписи так и не дошли до 
адресата.

– Сначала планировали их оста-
вить в открытом доступе, что-
бы не быть голословными, но из 
соображений безопасности реши-
ли этого не делать. Ни в какое из 
ведомств подписи отправлены не 
были, потому что в таком случае 
по закону «Об обращениях граждан» 
необходимо оставлять свой адрес. 
Такую личную информацию мы у 
людей не запрашивали. Несмотря 
на то, что это обращение не обла-
дало юридической силой, началь-
ство в моей компании всполоши-
лось. Были слухи, что сотрудники 
КГБ приходили в главный офис.

Также Алина рассказала, что 
после такого активного сбора под-
писей прошла не одна встреча кол-
лектива с руководством, которое 
настойчиво просило не участво-
вать в политике.

– Работники стали активно 
просить, чтобы подписи уничто-

жили, потому что было страшно: 
вдруг начальство плохо отреаги-
рует, вдруг уволят, вдруг… – объ-
ясняет провизор. – Я пыталась 
донести, зачем нужно коопериро-
ваться для решения проблемы, но 
начальство было уверено, что я 
дестабилизирую работу предпри-
ятия. Из нашего разговора поня-
ла, что все беспокоятся за свои 
рабочие места.

Алина уверена, что даже сбор 
подписей без отправления был 
ненапрасным. Важно показывать 
своим работодателям, что сотруд-
ники – не их собственность. Хотя, 
конечно, за справедливость нуж-
но бороться открыто, всем вместе. 
Люди солидаризуются, и активист-
ка надеется, что протестное движе-
ние весной-летом открыто скажет 
свое слово.

Фира рАЗУМОВСКАя.

СТАЛО ИЗВЕСТНО…

Компания «Энерго-ОИЛ» полу-
чила исключительное право на осу-
ществление импорта некурительных 
табачных изделий (табака нагревае-
мого HEETS). Это следует из соответ-
ствующего указа, который подписал 
Лукашенко.

Таким образом компания ста-
нет единственным импортером в 
Беларусь некурительных табачных 
изделий, которые используются в 
системах IQOS.

Компания «Энерго-ОИЛ» на тер-
ритории Беларуси является офици-
альным дистрибьютором табачной 
продукции Philip Morris International, 
c 2019 года запустила продажи систе-

мы для потребления табака IQOS. 
Кроме этого, компания является еди-
ным оператором в стране по продаже 
табачных изделий ОАО «Гродненская 
табачная фабрика «Неман».

Компания «Энерго-ОИЛ» принад-
лежит бизнесмену Алексею Олексину, 
однако из документов «МТБанка», 
который также принадлежит этому 
предпринимателю, следует, что он 
переписал активы на своих сыновей. 
Аналитики считают, что это может 
быть связано с введением западных 
санкций. В прошлом году компания 
«Синезис», к которой имел отноше-
ние Олексин, попала в третий пакет 
санкций Евросоюза, пишут naviny.by.
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КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎвЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

Рэжым, бадай, 
ужо ў агоніі,
калі зрывае 
сцяг Японіі
На жыхара Дзяржынска 
Віталя Буйноўскага мясцо-
выя “ахоўнікі парадку” склалі 
адміністрацыйны пратакол 
за тое, што перад акном свай-
го прыватнага дома ён павесіў 
японскі дзяржаўны сцяг. Да гэта-
га яго пяць разоў суд штрафаваў 
за бел-чырвона-белы сцяг.

Бел-чырвона-белы сцяг,
Што шануюць “гіцалі”,
Выклікае проста жах
У служак з міліцыі.
Часам падае без сіл
Аддзяленне цэлае,
Бо палююць жа за ўсім,
Што чырвона-белае.
І няма ў іх тармазоў,
І не да канкрэтыкі…
Той дзяцюк аж пяць разоў
Сцяг вывешваў гэтакі.
Дзецюка абкладваў суд
Штрафамі шматкратнымі.
(Гэта, мабыць, проста цуд,
Што не быў за кратамі.)
Што ж прыдумаць “бунтару”,
Як і іншым “гіцалям”?
“Родны сцяг не па нутру
Сённяшнім правіцелям,
Бэсцяць іх паслугачы…
Абыду законы я,
І ў задуме памагчы
Зможа мне Японія!” –
Так рашыў.
Ён не прасцяк,
З мазгаўнёй багатаю!
І дзяцюк японскі сцяг
Вывесіў над хатаю.
“Нос падцёр ім! – думаў ён. –
Палатно законнае,
Хоць на сцягу белы фон,
Сонейка чырвонае…”
Пінкертоны ж тут як тут,
На расправу скорыя.
Зноў яго чакае суд,
Тая ж аўдыторыя…
А ў японскім МЗС*,
Пэўна, крыюць матамі.
Так што можа быць эксцэс
Заўтра з дыпламатамі…
***Ясна нашым і чужым:
Калі й сцяг Японіі
Так палохае рэжым –
Ён ужо ў агоніі.______ __________________
* Міністэрства замежных спраў.

Хоцькі-няхоцькі – 
ідзі ў фельетон!
Выйшла ў свет чарговая, 14-я па ліку, 
кніга Алеся Няўвеся, якая мае назву 
“Хоцькі-няхоцькі”. Гэта своеасаблівая 
творчая справаздача сатырыка 
за мінулы год. Вось як сам Алесь 
Няўвесь у сваім “Слове да чытача” 
тлумачыць назву зборніка:

Стаў завядзёнкай
Занятак штодзённы –
Байкі папісваць,
Страчыць фельетоны,
Злыдняў, як кажуць,
Цягнуць на святло,
Каб ад сатыры
Ім млосна было.
Я прапясочыць
Гатовы любога,
Хто не баіцца
Ні чорта, ні Бога.
Страціў сумленне,
Парушыў закон?
Хоцькі-няхоцькі –
Ідзі ў фельетон!

Як і звычайна, наклад кнігі мізэрны – 
усяго 25 асобнікаў. Аднак з лепшымі 
творамі Алеся Няўвеся чытачы маглі 
пазнаёміцца на старонках нашай 
газеты.

«Адвокат имеет 
особый статус...»

Л Ю С Т Э Р К А

«Адвокат имеет 
особый статус...»
«Адвокат имеет 

особый статус...»
«Адвокат имеет 

Заместитель министра юстиции Николай Старовойтов возглавляет 
квалификационную комиссию по вопросам адвокатской деятельности.

«Народная Воля» поговорила с ним о том, почему известные 
и авторитетные адвокаты остаются без лицензии.

– Николай Михайлович, за 
последнее время сразу несколь-
ко хороших адвокатов остались 
без лицензии. Эта плохая новость 
моментально разлетелась по всему 
миру, снова страдает имидж стра-
ны. Весь мир сегодня говорит о том, 
что у нас таких профессиональных 
адвокатов, как, например, Людмила 
Казак, лишают права на профес-
сию. А как вам из чиновничьего 
кресла видится эта ситуация?

– Каждый имеет право свободно 
высказываться, в том числе и адво-
каты. Но не забывайте, что адво-
каты имеют особый статус. Все это 
прописано в законе об адвокатуре и 
правилах профессиональной этики. 
Адвокат имеет право на свою точку 
зрения, на свое мнение. Но в рамках 
закона! Когда адвокаты сдают экза-
мен в Министерстве юстиции, они 
все эти вопросы знают назубок. Но, 
к сожалению, не все выполняют. И 
я, и другие члены квалификацион-
ной комиссии обращают внимание на 
точное соблюдение закона об адво-
катуре и правил профессиональной 
этики.

Что касается адвоката Людмилы 
Казак, то она совершила администра-
тивное правонарушение – оказала 
неповиновение представителю вла-
сти, работнику милиции.

– Но там все было очень спорно, 
ее без объяснений затолкали в авто-
мобиль…

– Но вы понимаете: если уж адво-
каты будут оказывать неповиновение 
сотрудникам милиции, пренебреже-
ние к праву, к закону, тогда что мож-
но говорить о простом человеке? Как 
на все это реагировать?

– Там была неоднозначная ситу-
ация…

– Квалификационная комиссия, 
которую я возглавляю, не вмеши-
вается в правовую составляющую 
этих событий. Правовую оценку дей-
ствиям адвоката уже дал суд. Мы не 
имеем права вмешиваться в решение 
суда, мы рассматриваем эту ситуа-
цию с точки зрения следующей: то, 
что адвокат оказала неповиновение 
сотрудниками милиции, является ли 
поступком, не совместимым со зва-
нием адвоката, поступком, который 
дискредитирует ее как профессиона-
ла? Не более того. Я об этом и на 
комиссии вел речь. Если Людмила 
Казак считает, что суд необоснован-
но привлек ее к ответственности, она 
имеет право обжаловать решение. 
Людмила Казак – опытный адвокат, 
она все это знает. А квалификаци-
онная комиссия по вопросам адво-
катской деятельности не является 
надзорной судебной инстанцией. Мы 
рассматриваем ее действия только с 
точки зрения проступка, дискреди-
тирующего либо не дискредитирую-
щего звание адвоката.

Я ничего здесь не политизирую. 
Я об этом и на заседании комиссии 
говорил: мы далеки от политики. И 
все те, кто присутствовал на засе-
дании комиссии, – тоже професси-
ональные юристы. Мы выслушали 
доводы Людмилы Казак. Но квали-
фикационная комиссия, повторюсь, 
не правомочна вмешиваться в дея-
тельность или решение суда. Мы это-
го не можем делать. Как там события 
развивались – этим действиям оцен-
ку дает суд. Мы имеем лишь решение 
суда, на которое в данном случае обя-
заны отреагировать.

– Квалификационная комиссия 
приняла решение единогласно?

– Комиссия свое решение приня-
ла, и о нем известно.

– А почему на сайте Минюста не 
опубликован персональный состав 
комиссии? Это же не секретные 
данные. Я понимаю, что на каждом 
заседании состав комиссии меняет-
ся – кто-то болеет, у кого-то другие 
причины отсутствовать. Но хоро-
шо бы знать, кто и как голосовал. 

А то складывается впечатление, 
что все делается как-то кулуарно… 
Максимальная гласность в этом 
вопросе, как мне кажется, была бы 
всем лишь на пользу.

– Никто кулуарно решений не 
принимает. Никаких секретов нет. 
Все лицензиаты, присутствующие 
на заседании квалификационной 
комиссии, видят, кто из членов при-
сутствует. Все знают, кто входит в 
состав комиссии. И могут в Минюсте 
ознакомиться с результатами заседа-
ния квалификационной комиссии. И 
Людмила Казак, если ей это будет 
интересно и если она будет обжало-
вать решение комиссии в суде, может 
это сделать. Никто ничего не скрыва-
ет. И вы у нее как у первоисточника 
можете спросить – она все знает. И, 
если пожелает, может дать интервью 

и рассказать обо всем. И предыдущие 
лицензиаты так же могли поступить.

– Когда Александра Пыльченко 
лишили лицензии, Минюст также 
не публиковал отчет о том, кто из 
членов комиссии как голосовал.

– Так вы у Пыльченко спросите, 
он всю информацию знает! Я не вижу 
в этом никаких проблем. Все всё зна-
ют. Я не могу озвучить другие данные 
– как голосовали члены комиссии, 
так и говорю. В состав квалификаци-
онной комиссии входят восемь адво-
катов во главе с председателем колле-
гии адвокатов. И в составе комиссии 
адвокаты составляют большинство. 
Всё проходит открыто. Некоторые из 
лицензиатов, может быть, и записы-
вали то, что происходило на засе-
дании комиссии, – я же не знаю, но 
никто об этом речи не ведет. Все про-

исходит открыто, никто ничего не 
скрывает!

Но я сейчас читаю некоторую 
информацию и вижу, что всё начи-
нают немного переворачивать, интер-
претировать, заявлять, что решение 
комиссии политически мотивирова-
но. Еще раз говорю: мы – юристы. И 
я исхожу из того, что та же Казак и 
другие, зная о том, что на них рас-
пространяются положения закона об 
адвокатуре, правила профессиональ-
ной этики адвоката, не имеют права 
нарушать закон. Важно, что все адво-
каты прекрасно знают о последствиях 
такого поведения.

Я на заседании комиссии неодно-
кратно об этом говорил: если бы это 
был, скажем, инженер или человек 
любой другой профессии, который 
не совсем знает право, – ну пожури-

ли бы его и все. Но в данном случае 
адвокат Казак – квалифицированный 
специалист в области права, она как 
никто другой знает все эти вещи! 
Поэтому не надо здесь говорить о 
политике.

– Николай Михайлович, а вам 
самому не жаль, что лицензии 
потеряли авторитетные, известные 
адвокаты?

– Ну я разве робот? Это вопросы, 
которые порой выводят меня из тер-
пения. Я живой человек! Я знаю всех 
этих людей! Понятно вам?..

– Тогда еще один вопрос. Вы 
согласны, что сегодня идет беспре-
цедентное давление на белорусскую 
адвокатуру? Есть мнение, что доста-
точно отобрать лицензии у неко-
торых авторитетных персон, чтобы 
заставить замолчать или поставить 
в определенные рамки все адвокат-
ское сообщество.

– Понимаете, у нас сегодня в 
институте адвокатуры более 2000 
человек. И если вы думаете, что 
подавляющее большинство соверша-
ет правонарушение, высказывается, 
игнорируя правила адвокатской эти-
ки, то вы ошибаетесь. Большинство 
адвокатов четко соблюдают нормы 
этих правил. Многие, очень многие 
высказываются, поверьте мне! Но 
делают это в рамках законом.

Я еще раз хочу обратить ваше 
внимание на то, что адвокат имеет 
особый статус. Об этом им говорят 
и в университете, и когда они полу-
чают адвокатскую лицензию, и когда 
их принимают в адвокатскую колле-
гию. И адвокатом они являются не 
до 18 часов. В этом статусе адвокаты 
пребывают 24 часа! Но некоторые, 
открыто говорю, заявляют: я профес-
сиональные обязанности исполнял до 
18 часов, а дальше мне море по коле-
но. Нет, это не так.

Адвокат – это востребованная 
профессия. И люди верят адвока-
там, слушают их. Адвокат должен 
быть примером отношения к праву, 
к закону.

Возвращаясь к последней комис-
сии: если адвокат участвует в несанк-
ционированных мероприятиях, ока-
зывает неповиновение милиции, то 
какой пример он показывает другим? 
Сегодня в адвокатуре работают одни 
из лучших юристов страны. Я кури-
рую это направление и знаю, о чем 
говорю. Среди адвокатов очень мно-
го талантливых, грамотных людей, 
профессионалов высочайшего клас-
са! Любой имеет право высказывать 
свою гражданскую позицию, я и, и 
вы, и адвокат. Но есть определенные 
рамки закона. И адвокаты не должны 
об этом забывать…

– Николай Михайлович, а были 
случаи, когда адвокатам удавалось 
вернуть свою лицензию? Можете 
привести примеры?

– Такие случаи были. Конкретно 
я сейчас не вспомню ситуации, кото-
рые происходили, но такие адвокаты 
есть.

Марина КОКТЫШ.

ОТ РЕДАКЦИИ
Кому, как не заместителю 

министра юстиции Николаю 
Старовойтову и членам квалифи-
кационной комиссии по вопро-
сам адвокатской деятельности, 
знать, насколько не в ладах с 
законом сегодняшнее белорус-
ское правосудие, особенно когда 
речь идет о рассмотрении дел 
политического характера. Так 
что руководствоваться лишь 
вердиктом суда, вынесенным в 
отношении того или иного адво-
ката, – это, прямо скажем, чисто 
формальный подход. При такой 
практике страна вообще может 
остаться без профессиональной 
адвокатуры.

Людмила КАЗАК:
«Меня лишают профессии, 

 которой я отдала 20 лет…»
Адвокат Людмила Казак считает, что ее лишили лицензии 

из-за того, что она защищала Марию Колесникову.
С 25 февраля ее адвокатская лицензия 

перестала действовать.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

– Людмила Сергеевна, расскажите, пожалуй-
ста, как проходило заседание квалификационной 
комиссии?

– Заседание возглавлял замминистра Николай 
Старовойтов, который играл ведущую роль: доклады-
вал комиссии материалы, подлежащие рассмотрению, 
предлагал мне дать пояснения. Рядом с ним в пре-
зидиуме находился председатель БРКА В.И.Чайчиц, 
выступивший с речью после Старовойтова.

Николай Старовойтов начал с того, что преду-
предил: обстоятельства «совершенного мною непо-
виновения» его и членов комиссии не интересуют, 
они не судебная инстанция, поэтому сам факт 
наличия вступившего в силу постановления суда 
по ст.23.4 КоАП они будут оценивать с точки зре-
ния того, дискредитируют ли такие действия про-
фессию адвоката, признав, что это понятие оценоч-
ное. Все мои попытки напомнить членам комиссии 
о том, при каких обстоятельствах я была признана 
виновной в неповиновении, немедленно пресека-
лись Старовойтовым. Вспомнили, что в мою под-
держку около 150 адвокатов направили петицию в 
Минюст и республиканскую коллегию адвокатов, 
что в итоге оказалось одним из пунктов «обви-
нения». Виктор Чайчиц сказал, что все адвокаты 
должны действовать только в рамках правового 
поля и не нарушать закон. После чего от членов 
комиссии мне поступило два вопроса: в чем кон-
кретно выражалось мое неповиновение и сколь-
ко дел у меня в производстве, что я буду с ними 
делать? Затем комиссия минут 15 посовещалась, 
и Старовойтов объявил решение, которое прини-
мается большинством голосов: действие лицензии 
прекратить в связи с совершением мною проступ-
ка, дискредитирующего высокое звание адвоката.

– Можете назвать персональный состав комис-
сии?

– Персональный состав комиссии мне не изве-
стен, визуально я не смогла никого узнать, поскольку 
участники были в масках. Когда я ознакомлюсь с 
принятым решением, смогу увидеть, кто присутство-
вал и как голосовал.

– Будете обжаловать решение?
– Конечно! Хотя в сложившихся условиях не силь-

но рассчитываю на успех. Но если не обжаловать, 
будут считать, что я с ним согласилась. А это не так.

– Вы упомянули председателя республиканкой 
коллеги адвокатов «сенатора» Виктора Чайчица как 
члена квалификационной комиссии. Как он отреаги-
ровал на то, что вы остались без лицензии?

– Руководство БРКА никак не отреагировало. Я 
ожидала от них защиты, но в итоге всё свелось к 
вопросу о вреде петиций в поддержку коллег.

– Вы чувствуете поддержку коллег? Помню, ког-
да Александр Пыльченко остался без лицензии, 

кто-то из провластных политологов сказал: мол, 
так а что же так мало коллег его поддерживают?

– Коллеги оказывают мне огромную поддержку, 
за что я очень им благодарна. Более 150 адвокатов 
не побоялись подписать петицию в мою защиту, но 
теперь, как выяснилось, это может иметь последствия 
для них самих. И Пыльченко поддерживали мно-
гие. Наше профессиональное сообщество небольшое, 
многие знают друг друга лично и не боятся открыто 
поддержать коллегу, которому помощь нужна.

– Как думаете, почему вас пытаются лишить 
права заниматься адвокатской деятельностью? 
Связываете ли вы это с делом Марии Колесниковой, 
чьи интересы вы представляли?

– Безусловно, я связываю происходящее с осу-
ществлением защиты Марии Колесниковой и расце-
ниваю это как способ давления как на нее лично, так 
и на адвокатское сообщество в целом.

– У вас трое детей. Уже думали о том, чем будете 
заниматься, если не удастся отстоять лицензию?

– Без работы я, конечно, не останусь, хотя пока 
в бесконечном марафоне всевозможных задач мне 
даже некогда подумать об этом. Мне очень жаль, что 
меня, благодаря искусственно созданной ситуации, 
лишают права на профессию, которую я очень люблю 
и которой отдала более 20 лет.
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НОВОСТИ ГЕРМАНИИ

ИССЛЕДОВАНИЕ

Как университеты Германии  
помогают белорусам

Несколько месяцев назад Германское общество по изучению Восточной Европы (DGO) призвало немецкие вузы и общественные фонды проявить солидарность  
с белорусами, пострадавшими от репрессий, и оказать им поддержку. Кроме того, был объявлен конкурс на получение единоразовых стипендий для студентов и 

научных работников, которые испытали на себе давление по политическим мотивам. «Дойче Велле» узнала, чем в итоге закончился конкурс  
и какую еще помощь белорусам предлагает академическое сообщество в Германии.

Порядочные 
люди живут 

дольше
Ученые Университета 

Лимерик (Ирландия) про-
вели исследование и уста-
новили, что порядочные 
люди чаще проживают 
долгую жизнь. Данный 
факт связывают с рабо-
той иммунной системы. 
Результаты исследования 
опубликованы в жур-
нале Brain, Behavior, and 
Immunity.

В рамках исследова-
ния эксперты проанали-
зировали данные пример-
но 1000 человек, чей воз-
раст на начало исследова-
ния в среднем составлял 
59 лет, отмечает MedDaily. 
Наблюдения за добро-
вольцами продолжались 
14 лет. При этом они про-
ходили тестирование на 
выраженность основных 
качеств личности: добро-
желательности, добросо-
вестности, эмоциональ-
ной стабильности, общи-
тельности и интеллекта. 
Также сдавался анализ 
крови на биомаркеры 
воспаления.

Оказалось, что у 
людей, набравших мини-
мальные баллы по шкале 
добросовестности (вклю-
чала проявления ответ-
ственности, порядочно-
сти, организованности, 
способности к самокон-
тролю), риск преждевре-
менной смерти был повы-
шен на 40% по сравнению 
с людьми, набиравшими 
максимум баллов в этой 
категории. Показательно: 
у людей с сильно выра-
женной добросовестно-
стью был очень низкий 
уровень интерлейкина-6. 
Это биомаркер, пока-
зывающий активность 
иммунной системы и 
играющий важную роль 
в развитии возрастных 
заболеваний.

Отказ от 
сотрудничества 

с МТЗ
Как стало извест-

но, крупнейший в мире 
производитель сидений 
остановил поставки сво-
ей продукции на МТЗ. 
Нет, английская компа-
ния KAB Seating окон-
чательно не разрывает 
отношений с Минским 
тракторным заводом, 
но, исходя из нынешней 
политической ситуации, 
приостанавливает дей-
ствие контракта.

«Я надеюсь, что этот 
маленький жест изменит 
ваше дело, и ситуация 
улучшится для граждан 
страны», – заявил дирек-
тор компании белорус-
ским партнерам.

KAB Seating – мировой 
лидер в производстве и 
поставке удобных, прак-
тичных рабочих сидений 
для различных типов 
транспортных средств. 
Компания входит в меж-
дународную группу ком-
мерческих автомобилей 
(CVG).

Такова реакция ком-
пании на многочислен-
ные сообщения о мас-
совых нарушениях прав 
человека в Беларуси и 
на Минском тракторном 
заводе в частности.

БОЙКОТ

У студентов есть шансы

Стипендии DGO
Как рассказывает руководитель 

DGO Габриэле Фрайтаг, на получе-
ние стипендий для студентов при-
шло 57 заявок, одобрены было 30 из 
них. Еще четыре человека внесены в 
список ожидания – для них сейчас 
идет сбор дополнительных средств. 
По этой программе поддержки сту-
дентам также помогут подготовить-
ся к семестру по обмену в одном из 
немецких вузов. От преподавателей 
вузов и ученых из Беларуси поступи-
ли 37 заявок, 20 из них одобрены, еще 
восемь человек – в списке ожидания.

По поводу оказания помощи 
пострадавшим научным работникам 
из Беларуси DGO также ведет пере-
говоры с Германской службой ака-
демических обменов DAAD и рядом 
других общественных организаций. 

Для тех, кто хочет учиться  
в Берлине

Одним из первых на призыв DGO 
откликнулся Берлинский университет 
имени Гумбольдта. В зимнем семестре 
для студентов из Беларуси здесь выде-
лили 20 дополнительных учебных мест. 
10 человек могли начать онлайн-обуче-
ние. В летнем семестре для отчислен-
ных или пострадавших от репрессий 
иным образом белорусов также будет 
зарезервиромвано 20 мест. Обращаться 
за помощью необходимо через DGO 
либо через белорусские организа-
ции, помогающие репрессированным, 
например «Честный университет».

В пресс-службе вуза отметили, что 
соответствующие предложения помо-
щи разрабатываются и для научных 
сотрудников.

Программы поддержки  
из Тюбингена

Тюбингенский университет регу-
лярно принимает у себя белорусских 
студентов в рамках академического 
обмена. Но в связи с волной репрессий 
вуз предложил дополнительные места. 

«Помощь преследуемым студентам 
и научным работникам – один из при-
оритетов нашего международного офи-
са. Мы внимательно следим за тем, 
как с этим обстоят дела в странах, с 
вузами которых мы сотрудничаем. И 
если видим нарушения, то оказываем 
поддержку репрессированным», – под-
черкивает сотрудница Тюбингенского 
университета Кристине Рубас.

В рамках студенческого 
обмена и исследовательских 

проектов
Университет города Йены 

уже более 50 лет сотрудничает с 
Белорусским государственным уни-
верситетом в рамках студенческого 
обмена и исследовательских проек-
тов. «С началом протестов мы заду-
мались над тем, что это означает 
для наших партнеров. Было важно 
заверить их в нашей солидарности, 
узнать о том, какие у них проблемы и 
как мы можем помочь. Из СМИ видно 
было, что студенты и сотрудники 
вузов из-за их политической актив-
ности подвергаются несоразмерному 

давлению, которое противоречит 
международным нормам», – говорит 
профессор восточноевропейской 
истории Йоахим фон Путткамер.

В Йене была основана контакт-
ная группа, в которую входят колле-
ги с различных факультетов, рабо-
тающие вместе с вузом в Минске. 
«Преподаватели и студенты из 
Минска держат нас в курсе событий 
и делятся своим восприятием ситу-
ации, – отмечает профессор. – Наше 
впечатление: протестное движение 
поддерживают студенты и сотруд-
ники вузов. А руководство вуза как на 
уровне ректората, так и факульте-
тов скорее передает давление режима 
дальше на них, а не оказывает им 

поддержку и защиту. И это, конечно, 
вредит университетскому сотрудни-
честву».

Лейпциг и другие
В Лейпцигском университете над 

предложениями помощи для белорусов 
работают сотрудники отделений слави-
стики, истории, политологии, отделе-
ний Global Studies и European Studies, а 
также нескольких научных институтов 
с профилем «Восточная Европа». В про-
шлом полугодии нескольким студентам 
из Беларуси в Лейпциге предоставили 
онлайн-доступ к учебным занятиям на 
английском языке, такая же возмож-
ность будет в летнем семестре. Кроме 
того, выделены дополнительные учеб-
ные места на отделениях магистратуры 
Global Studies (на английском языке) 
и European Studies (на английском и 
немецком языках), сообщает координа-
тор этих учебных программ Штефан 
Кашнер. Рассматривается вопрос 
выделения стипендии на весь курс 
обучения, начиная с зимнего семестра 
2021/2022.

Кроме того, лейпцигский научный 
центр Leibniz ScienceCampus «Eastern 
Europe – Global Area» выделит пять 
стипендий сроком на три месяца.

В Гамбургском университете 
для белорусов открыт доступ к 360 
онлайн-курсам – как в зимнем, так 
и в летнем семестре. В Европейском 
университете Виадрина планируется 
с весны выделить 10 учебных мест. 
Он также примет у себя по край-
ней мере одного ученого. Кроме того, 
некоторые вузы и исследовательские 
институты предложили научным 
работникам из Беларуси провести у 
них учебный курс.

Локдаун в связи с пандемией коронави-
руса повлек за собой сокращения на рынке 
труда для студентов. Жизнь в сфере обслу-
живания, где обычно они подрабатывают, 
замерла: кафе, рестораны, кинотеатры, пар-
ки аттракционов, многие магазины закрыты. 
Тем не менее даже в условиях карантина 
возможности найти подработку в Германии 
есть. Свидетельство тому – результаты ана-
лиза немецкого рынка труда, проведенно-
го по заказу газеты Frankfurter Allgemeine 
Zeitung посреднической фирмой Zehnjob, 
которая оказывает услуги работодателям по 
поиску персонала из числа студентов.

Где и сколько можно заработать
Как оказалось, наибольшим спросом в 

Германии в настоящее время пользуются сту-
денты, готовые работать помощниками на 

складах (средняя заработная плата – 12,58 евро 
в час), кассирами в супермаркетах (12,53) и 
водителями-курьерами служб доставки (13,69).

На втором месте такие вакансии, как 
сотрудники супермаркетов, заполняющие пол-
ки товарами (12,52 евро в час). Достаточно 
высок и спрос на помощников в офисах (15,08). 
Также есть спрос на упаковщиков (11,39), 
помощников при переезде (12,13), подмасте-
рьев (11,03), мойщиков посуды (11,50), рецеп-
ционистов (11,54). У студента не возникнет 
проблем, если он захочет устроиться сорти-
ровщиком (12,47), помощником по инвентари-
зации (12,55), промоутером. Причем труд про-
моутера оплачивается лучше всего – 16,60 евро 
в час. Во время пандемии достаточно хорошо 
зарабатывают и студенты, занятые на работах 
по уборке помещений (14,28), по уходу за деть-
ми (14,09), по делопроизводству (14,0).

Средняя заработная плата студента зависит 
не только от сферы, в которой он трудится. 
Заработок заметно варьируется и в зависи-
мости от города, где работает студент. Лучше 
всего зарабатывают студенты в Лейпциге. Их 
зарплата здесь составляет в среднем 13,40 евро 
в час. На втором месте –Гиссен (13,27), на 
третьем – Крефельд (13,0). За ними следуют 
Нюрнберг (12,95), Мюнхен (12,94) и Мангейм 
(12,91).

Соотношение зарплат и арендных 
ставок по городам

А в каких городах Германии наиболее 
оптимальное соотношение зарплат и аренд-
ных ставок? Согласно результатам исследо-
вания, проведенного Институтом немецкой 
экономики совместно с кредитным институ-

том MLP Finanzberatung, самое дорогое жилье 
для студентов в Мюнхене. Так, в 2019 году 
аренда гипотетической квартиры площадью 
30 квадратных метров в доме, расположенном 
на расстоянии в 1,5 километра от универси-
тета, обходилась студенту в 717 евро в месяц. 
Среди восьми крупнейших городов Германии 
это наихудший показатель.

Наилучшее положение в этом смысле у сту-
дентов в Лейпциге. При том, что у них самый 
высокий средний заработок, за аренду жилья 
они платят меньше всех. Так, аренда гипоте-
тической квартиры площадью 30 квадратных 
метров обходится в Лейпциге в 278 евро в 
месяц. На втором месте по выгодному соот-
ношению зарплат и арендных ставок Берлин. 
За ним следуют Дюссельдорф, Гамбург, Кельн, 
Франкфурт-на-Майне, Штутгарт. А замыкает 
список, соответственно, Мюнхен.

59 причин полюбить Баха
В Германию вернулось уникальное собрание сочинений великого немецкого композитора.

Баховский архив, центральный 
исследовательский и документаци-
онный центр, посвященный жиз-
ни и творчеству композитора и его 
семьи (расположен в Лейпциге), 
приобрел уникальный экземпляр 
полного собрания сочинений (59 
томов!) Иоганна Себастьяна Баха, о 
котором до сих пор мало кому было 
известно.

Когда-то собрание принадлежало 
Густаву Малеру, на страницах есть 
его пометки. Эти рукописные заме-
чания представляют большую цен-
ность как для исследователей твор-
чества Баха, так и для любителей 
Малера.

Густав Малер, умерший 110 лет 
назад, не только оставил заметки, но 
и вложил в один из томов пять стра-
ниц своей интерпретации баховско-
го гавота из оркестровой сюиты №3. 
Свою аранжировку двух сюит Баха 
Малер-дирижер впервые предста-
вил публике в Нью-Йорке в 1909 
году: взяв вторую и третью орке-
стровые сюиты, он объединил их 

в самостоятельное симфоническое 
произведение.

Оркестровые произведения 
Баха были надолго забыты после 
его смерти. Тон в мире музыки тог-
да задавали сыновья Баха, а также 
великие Гайдн, Моцарт и Бетховен. 
Интерес к музыке Баха снова возник 
100 лет спустя. В 1829 году Феликс 
Мендельсон Бартольди впервые 
исполнил знаменитые «Страсти по 
Матфею» Баха. Именно Мендельсон 
снова сделал оркестровые сюиты 
Баха известными. Первое полное 
собрание сочинений Баха начал 

публиковать в 1851 году лейпциг-
ский издательский дом Breitkopf & 
Härtel.

Собрание сочинений, ныне при-
обретенное Баховским архивом, на 
протяжении многих лет оставалось 
в собственности семьи Малеров. 
Внучка Густава Малера продала его 
в 1992 году на аукционе «Сотбис». 
Собрание досталось сэру Ральфу 
Кону – уроженцу Лейпцига еврей-
ского происхождения, оказавшему-
ся после прихода к власти нацистов 
за рубежом, меценату, очень мно-
го сделавшему для популяризации 
музыки Баха. По словам Кона, про-
изведения немецкого гения прими-
рили его, изгнанного еврея, с роди-
ной.

Ральф Кон умер в 2016 году, и 
сейчас Баховскому архиву удалось 
купить 59-томное собрание сочи-
нений у наследников Кона за 120 
тысяч евро – при финансовой под-
держке различных культурных 
фондов и многочисленных частных 
спонсоров.

Число погибших  
на дорогах снизилось 

до исторического 
минимума

Во время пандемии в Германии 
значительно снизилось число дорож-
но-транспортных происшествий со 
смертельным исходом. В 2020 году в 
ФРГ на дорогах погибли 2724 челове-
ка, сообщило Федеральное статистиче-
ское ведомство в Висбадене со ссылкой 
на предварительные данные. Данный 
показатель еще ни разу за более чем 60 
лет ведения соответствующей статисти-
ки не был столь низким. В сравнении с 
2019 годом он сократился на 10,6 про-
цента (на 322 человека).

Снизилось и количество пострадав-
ших в дорожных авариях, а также чис-
ло самих ДТП. В сравнении с предыду-
щим годом число получивших травмы 
в дорожных происшествиях сократи-
лось на 14,7 процента до порядка 328 

тысяч человек, а число зарегистриро-
ванных ДТП – на 15,8 процента до 2,3 
миллиона.

Такая ситуация стала позитивным 
эффектом от значительного сокраще-
ния транспортных потоков с начала 
распространения коронавируса и во 
время локдаунов, говорится в отчете 
ведомства. При этом эксперты счи-
тают маловероятным, что снижение 
числа ДТП и погибших на дорогах 
будет наблюдаться и в последующие 
годы. Показатели вновь возрастут, 
когда движение на дорогах норма-
лизуется после отмены ограничений, 
принятых в связи с пандемией, зая-
вил представитель Общества техни-
ческого контроля и надзора Рихард 
Гёбельт.
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Р О З Г А Л А С

РЭГІЁН

Покупать – 
не покупать?

НЕРАЗГАДАННЫЙ РЕБУС

Турыстычная галіна адна з тых, 
што больш за іншых пацярпелі ад пандэміі каранавіруса. 

Калі ў 2019 годзе даходы ад уязнога турызму ў Гродзенскай 
вобласці склалі 15 мільёнаў долараў, дык у 2020-м – усяго 

каля 4,5 мільёна.

Узлёт і падзенне
Узлёт турыстычнай галіны 

ў Гродзенскім рэгіёне пачаўся з 
кастрычніка 2016 года, калі аблас-
ны цэнтр быў аб’яўлены бязвізавай 
зонай. У горад над Нёманам 
наведваліся турысты амаль з 80 
краін свету, іх колькасць імкліва 
расла.

З’явіліся і праблемы: у горадзе 
не ставала стаянак для аўтобусаў, 
месцаў у гатэлях і рэстаранах, нават 
прыбіральняў. Але літаральна за 
год сітуацыя выправілася. У Гродне 
з’явіліся першыя хостэлы, пачалі 
разбудоўвацца гатэлі, увесь цэнтр 
запаланілі кавярні і рэстараны.

Бязвізавую зону пашырылі на 
тэрыторыі Гродзенскай і Брэсцкай 
абласцей.

Аднак 2020 год пераламаў 
сітуацыю. Яшчэ ў ліпені турысты 
наведвалі Гродзеншчыну, але дру-
гая хваля каранавірусу прывяла да 
поўнага прыпынення турыстычнага 
патоку. У чацвёртым квартале 2020 
года Гродзенскую вобласць наведалі 
2030 бязвізавых турыстаў, тады як 
за аналагічны перыяд 2019 года 
іх колькасць, згодна з дадзенымі 
абласнога ўпраўлення спорту і 
турызму, склала 40.898 чалавек.

Турфірмы былі першымі...
Ва ўсім свеце турбізнес стаў 

адной з першых ахвяр каранавіруса.
Адмыслоўцы ўпраўлення спорту 

і турызму Гродзенскага аблвыкан-
кама і зараз схільны лічыць, што 
сітуацыя з каранавірусам адкінула 
турыстычную галіну на некалькі 
гадоў назад і дзеля таго, каб вяр-
нуць пазіцыі, неабходны 3–4 гады.

Асабліва адчувальна пацярпелі 
турыстычныя фірмы. Цяжкасці 
пачаліся мінулай вясной, калі сталі 
зачыняцца граніцы і давялося 
адмяняць раней забраніраваныя 
туры. Адносіны з кліентамі 
напаляліся. Каб уратаваць галіну, 
многія спрабавалі пераарыентаваць 
дзейнасць на ўязны турызм, але 
вялікага плёну гэта не дало. Многія 
турыстычныя фірмы ў Гродне 
зачыніліся.

Дырэктар турфірмы “Студыя 
адпачынку” Канстанцін Карачанцаў 
толькі ўздыхае, калі я пытаюся пра 
стан спраў:

– Па некалькі чалавек адпраўляем 
у Егіпет альбо Турцыю – вось і ўся 
дзейнасць.

Спадар Канстанцін распавя-
дае: у 2019 годзе была праведзена 
вялізарная праца па папулярызацыі 
Гродна і развіцці ўязнога турызму, 
падпісаны дзясяткі кантрактаў з 
турыстычнымі кампаніямі Еўропы. 
Але ўсё рэзка абрынулася. І такая 
сітуацыя не толькі ў яго фірме, але і 
ў іншых. Многія папросту зачынены.

“Студыя адпачынку” спрабава-
ла пераарыентавацца на ўнутраны 
турызм – у горадзе і вобласці 
шмат цікавых месцаў і помнікаў, 
якія было б цікава і карысна паба-
чыць і беларусам з іншых месцаў. 
Але з гэтага нічога не выйшла. 
Карачанцаў лічыць, што ў краіне 
няма культуры падарожжаў па 
роднай краіне.

– Не даспелі мы да гэтага, не 
сфарміравана ў нас пакуль такая 
патрэба, – кажа спадар Канстанцін. 
– Гэта асабліва яскрава разумееш, 
калі глядзіш на нашых суседзяў: у 
Літве ўнутраны турызм займае 
больш за 60 працэнтаў рынку.

Была спроба рэанімаваць 
сітуацыю ў ліпені, калі ў рэгіён 
паехалі турысты з Літвы і Польшчы. 
Але жнівеньскія падзеі зноў прывялі 
да закрыцця беларускіх граніц, што 
практычна цалкам спыніла прыезд 
турыстаў у нашу краіну.

Гатэлі і грамадскае 
харчаванне ў рэжыме 

выжывання
Цэнтр Гродна цяпер выгля-

дае не такім ажыўленым, як год 
таму. Кавярні і рэстараны пусту-
юць. Іх гаспадары неахвотна гаво-
раць з журналістам: маўляў, няма 
чаго казаць, сітуацыя відавочная, 
галоўнае – выжыць.

У адным з рэстаранаў на цэн-
тральнай вуліцы гаспадыня 
(просіць не называць прозвішча, 
але яно ёсць у рэдакцыі) кажа, 
што бізнес пацярпеў адчувальна. 
Даходы знізіліся на 70 працэнтаў, 
працоўныя месцы давяло-
ся, так бы мовіць, аптымізаваць, 
хаця супрацоўнікі самі пачалі 
адыходзіць, калі рэзка зменшы-
лася колькасць кліентаў і пачалі 
зніжацца заробкі. Паводле слоў 
жанчыны, бізнес удалося ўтрымаць 
толькі дзякуючы вялікаму досведу 
ў сферы грамадскага харчавання – 
яны з мужам працуюць больш за 
20 гадоў.

У суседнім рэстаране дырэктар-
ка Віялета распавяла, што ад пачат-
ку дзейнасці яны былі скіраваны 
на абслугоўванне турыстаў, але 
пандэмія прымусіла перабудаваць 
працу.

– Мы сталі прапаноўваць 
дастаўку гатовых абедаў, пачалі 
праводзіць карпаратывы і розныя 
ўрачыстасці, – дзеліцца дзяўчына. 
– Сталі больш рэкламаваць нашу 
ўстанову сярод мясцовых кліентаў, 
і гэта ў выніку дало нам шанец 
выжыць. Але моцна цісне канкурэн-
цыя.

Хостел Costeam у цэнтры 
Гродна адзін з самых вялікіх 
па ўмяшчальнасці. У ім працуе 
толькі адзін чалаве – сама гаспа-

дыня: няма ні адміністратараў, ні 
прыбіральшчыц, ні іншага перса-
налу.

– І кліентаў у нас амаль 
няма, – сумна кажа спадарыня 
Анастасія. – Заробак складае трохі 
больш за сотню, хапае толькі на 
тое, каб заплаціць неабходныя 
падаткі і разлічыцца за камунал-
ку. Арэндадаўца зрабіў канікулы па 
арэндзе, то дзякуючы гэтаму наогул 
існуем.

На суседняй вуліцы хостэл 
невялічкі, знаходзіцца ў былой 
кватэры. На месцы таксама толькі 
гаспадар – Юрый.

– У нас кліентаў не было з 1 
снежня, і ніхто не цікавіцца, – 
уздыхае ён.

Пасля таго як кватэру вывелі з 
жылога фонду і зрабілі ў ёй хостэл, 
дзяржава падняла плату за каму-
нальныя паслугі ў 10 разоў.

– Мы цяпер не маем ніводнага 
кліента, а вымушаны плаціць 600 
рублёў толькі за камуналку, – кан-
статуе мой суразмоўца. – Калі ў 
сакавіку ніхто не будзе сяліцца, то 
наша дзейнасць спыніцца. І ніхто 
на нашы праблемы не звяртае ўвагі.

Адзін з цэнтральных гатэляў 
Гродна – “Нёман”. У фае і на 
калідорах цішыня – ніводнага чала-
века. Праўда, у адміністрацыі рас-
павядаюць, што пастаяльцы ў іх 
усё ж ёсць. Турыстаў няма, але час 
ад часу заязджаюць спартсмены і 
камандзіровачныя.

– Нам нават удалося за перыяд 
пандэміі не скараціць персанал, – 
кажа кіраўнік аддзела кадраў. – А 
вось што будзе далей – ніхто не 
ведае.

Сумна...
За апошнія некалькі гадоў 

у Гродне, як, дарэчы, і ва 
ўсёй Беларусі, з’явілася шмат 
кваліфікаваных экскурсаводаў, 
высокія прафесійныя якасці 
якіх пацверджаны адмысловымі 
ліцэнзіямі. Але апошнія месяцы 
яны практычна сядзяць без працы.

– Сумна! – заўважае гродзенскі 
гід Іна Крайнева. – У месяц – усяго 
пара экскурсій. Хаця раней мы зака-
зы на зімнія месяцы афармлялі яшчэ 
ў жніўні.

Зараз у Гродна, дзеліцца спа-
дарыня Іна, прыязджаюць толькі 
індывідуальныя турысты, у леп-
шым выпадку сем’і альбо некалькі 
сяброў. Пераважна гэта жыха-
ры сталіцы, якія аб’ездзілі ўвесь 
свет, а цяпер у сувязі з тым, што 
граніцы закрыты, пачалі знаёміцца 
з краявідамі і гісторыяй уласнай 
краіны. Гід кажа, што ўжо і не 
памятае, калі апошні раз праводзіла 
экскурсію для вялікай групы люд-
зей. Экскурсій, якія прыязджаюць 
цэлымі аўтобусамі, няма з сярэдзіны 

мінулага лета. Раней можна было 
нядрэнна зарабіць, уздыхае жанчы-
на, а зараз марыш аб тым, каб толькі 
выжыць.

Дапамога была, 
але не для ўсіх

Ва ўпраўленні спорту і турыз-
му Гродзенскага аблвыканкама 
лічаць, што крызіс, які звязаны з 
каранавірусам, стаў адным з самых 
цяжкіх выпрабаванняў для туры-
стычнай галіны.

Паводле афіцыйнай інфармацыі, 
у 2020 годзе ў вобласці была ака-
зана падтрымка 33 суб’ектам 
туріндустрыі, сярод якіх 23 туры-
стычныя арганізацыі, два гатэлі, 
чатыры санаторна-курортныя 
ўстановы, чатыры аб’екты грамад-
скага харчавання.

Падтрымка заключалася ў 
зніжэнні каэфіцыента да база-
вай стаўкі арэнднай платы, 
прадастаўленні адтэрміноўкі па 
аплаце падаткаў і збораў у мясцо-
вы бюджэт, ільгот суб’ектам гра-
мадскага харчавання шляхам 
зніжэння стаўкі падатку на неру-
хомасць. Адбылося і зніжэнне 
курортнага збору: замест 5 
працэнтаў ён на тэрыторыі Гродна 
склаў 3 працэнты.

Напэўна, і для супрацоўнікаў 
упраўлення спорту і турызму 
відавочна, што ўказамі №№143 і 178 
змаглі скарыстацца далёка не ўсе 
суб’екты турыстычнай дзейнасці. 
Памятаецца, што на першапачатко-
вым этапе пандэміі Рэспубліканскім 
саюзам турыстычных арганізацый 
былі падрыхтаваны прапановы аб 
падтрымцы галіны. Рыхтаваўся 
нават асобны дакумент, але ён не 
быў падтрыманы на самым высокім 
узроўні.

У выніку дапамогу атрымала 
толькі частка суб’ектаў, але шмат 
хто вымушаны быў прыпыніць 
сваю дзейнасць. На жаль, не ўдалося 
знайсці статыстыку, колькі даклад-
на такіх суб’ектаў у выніку пандэміі 
перасталі дзейнічаць у Гродне.

Калі ж казаць пра самыя адчу-
вальный страты ў галіне турызму, то, 
як патлумачылі мне ў адным аген-
цтве, гэта кадры. Мікалай Іваноў, які 
аддаў турбізнесу больш за 15 гадоў, 
звярнуў увагу на тое, што ў беларускіх 
ВНУ для іх галіны не рыхтуюць 
спецыялістаў “у гатовым выглядзе”. 
На яго думку, каб стаць адмыслоўцам 
у сферы турызму з неабходнымі 
навыкамі і кампетэнцыямі, патрэбна 
каля пяці гадоў працы. І тыя кадры, 
якія былі, каштуюць вельмі дора-
га. А зараз каля 60 працэнтаў такіх 
прафесіяналаў вымушаны змяніць 
сферу дзейнасці. Галіна, лічыць 
спецыяліст, у тупіку.

Міхал КАрнеВІЧ.
Фота: Стары замак у Гродне.

У ТУПІКУ
После президентских выборов, 

результаты которых, по мнению 
миллионов людей, были сфальси-
фицированы, в интернете появи-
лись призывы к бойкоту тех бело-
русских государственных пред-
приятий, а также частных струк-
тур, руководители и работники 
которых содействовали властям в 
проведении важнейшей полити-
ческой кампании с использовани-
ем недемократических методов. О 
такой не совсем обычной иници-
ативе, кажется, первыми заявили 
разработчики мобильного прило-
жения «Крама». Среди них – бело-
рус Сергей Кострома, проживаю-
щий за границей.

Чтобы прояснить некоторые 
нюансы, я решила выйти на связь 
с этим уже широко известным 
человеком. Мой первый вопрос:

– Каким образом собирает-
ся информация, которая затем 
доводится до всего протестного 
сообщества?

– Здесь нет никакого секре-
та: люди, не смирившиеся с тем 
обманом, который имел место 
во время выборов, а также с бес-
пределом силовиков при подавле-
нии мирных протестных акций, 
выкладывают в открытые соцсети 
информацию, а мы ее анализируем 
и принимаем решение, касающие-
ся того или иного предприятия, а 
точнее – его продукции: бойкоти-
ровать ее на рынке или нет.

– Можете привести конкрет-
ный пример?

– Кто не слышал, скажем, об 
Алексее Олексине. В прошлом он 
был белорусским госслужащим, а 
сейчас – бизнесмен, который владе-
ет компаниями, занимающимися 
оптовой торговлей нефтепродук-
тами. К тому же самый известный 
и скандальный его актив связан с 
производством и продажей табака. 
Компания, приближенная к вер-
хушке власти, получила разреше-
ние на установку торговых точек 
«Табакерка» по всей стране, что 
вызывает возмущение населения. 
Понятно, эта компания всячески 
поддерживает режим Лукашенко. 
И, конечно же, избиратели имеют 
полное право на бойкотирование 
ее товаров.

«Крама» располагает большим 
массивом информации по тем 
производственным и коммерче-
ским предприятиям, компаниям, 
руководители которых оказыва-
ли давление как непосредственно 
на работников, так и на членов 
избирательных комиссий, которые 
вместо честного подсчета голосов 
пошли на их подтасовку и внес-
ли в итоговые протоколы фаль-
шивые цифры, – поясняет Сергей 
Кострома.

Пообщавшись с ним, я все-таки 
решила заглянуть в один из сто-
личных супермаркетов и воочию 
убедиться, какие товары, по вер-
сии «Крамы», следовало бы бой-
котировать, а какие не должны 
вызывать у покупателей вопросов.

Направляюсь в отдел, в кото-
ром продаются яйца. Открываю 
приложение «Крама» и сканирую 
штрих-код с первой попавшейся 
коробки. Экран телефона загора-
ется красным цветом, появляется 
следующая надпись: «Солигорская 
птицефабрика. Активно содей-
ствует политическим мероприя-
тиям, направленным на поддержку 
недемократических институтов в 
Беларуси». Уточняю у создателей 
приложения, почему продукция 
этой птицефабрики оказалась у 
них в черном списке.

«Поступила информация о 
давлении руководства фабри-
ки на рабочих во время избира-
тельной кампании. Кроме того, 
некоторые сотрудники предпри-
ятия были включены в участковые 
избирательные комиссии, и из-за 
их беспринципности произошли 

серьезные нарушения законода-
тельства», – поясняют они, при-
крепляя к своему ответу ссылки 
на сайт «Зубр» с указанием кон-
кретных фамилий участников-
фальсификаторов избирательного 
процесса.

Беру с полки упаковку яиц 
другого изготовителя – ОАО 
«Минская птицефабрика №1». 
Сканирую – загорается зеленый 
экран: «Нарушений не выявлено». 
То есть к руководителям и работ-
никам этого открытого акционер-
ного общества, а значит, и к их 
продукции претензий нет. Кладу в 
тележку яйца и иду в следующий 
отдел. Ищу молоко, которое также 
может оказаться в моей корзине. 
В процессе натыкаюсь на продук-
цию кампании «Беллакт», ОАО 
«Полоцкий молочный комби-
нат», ОАО «Туровский молочный 
комбинат», ОАО «Рогачевский 
молочный комбинат». Товары 
всех этих изготовителей прило-
жение «Крама» не рекомендует к 
покупке. В чем дело?

«Полоцкий молочный и 
Рогачевский комбинаты – при-
чина простая: сотрудники этих 
предприятий активно участвова-
ли в политических мероприяти-
ях, направленных на сохранение 
недемократического устройства 
Беларуси, – свидетельствуют 
инсайды самих работников», – 
получаю ответ.

Нахожу продукцию тех про-
изводителей, которые не заме-
шены в политических собы-
тиях: ОАО «Минская марка», 
ОАО «Молочные горки» и ОАО 
«Молоко». Упаковки с их бренда-
ми оказываются в моей корзине.

В одном из отделов обращаю 
внимание на подсолнечное масло. 
Проверяю – вся такая продукция в 
этом супермаркете рекомендована 
к покупке приложением «Крама»: 
«нарушений производителями 
законодательных или этических 
норм не выявлено».

После долгого «тестирования» 
продуктов на различных полках 
супермаркета направляюсь к кас-
се. Пока стояла в очереди, решила 
спросить у покупателей, слышали 
ли они о приложении «Крама».

Екатерина, 26 лет:
– Да, я знаю про приложение 

«Крама». Раньше пользовалась, но 
вот сейчас у меня новый телефон, 
еще не успела установить, но по 
крайней мере я знаю какой-то спи-
сок продуктов, которые точно не 
беру.

Наталья, 43 года:
– Нет, не слышала о прило-

жении «Крама», не пользуюсь им. 
Продукцию предпочитаю разную 
– и государственных, и частных 
производителей. О призыве бой-
котировать слышала. Но, честно 
говоря, если что-то мне нравится, 
то я на это не обращаю внимания.

Алексей, 20 лет:
– Не слышал о приложении 

«Крама». Стараюсь поддерживать 
частный сектор при покупке про-
дуктов питания. О призыве бойко-
тировать государственных произ-
водителей слышал, но как к этому 
относиться – однозначного отве-
та дать не могу.

Светлана, 50 лет:
– Приложением «Крама» не 

пользуюсь. Я прихожу в магазин и 
покупаю то, что мне надо сегод-
ня. Выбираю свежее. Нравится мне 
что-то, нужно мне это сегодня 
– и я покупаю. А копаться, изу-
чать производителей, вникать в 
то, кого они поддерживают, а кого 
нет, – не в моем стиле.

А что вы, уважаемые читате-
ли, думаете на сей счет? Может, 
обсудим эту тему сообща? На ваш 
взгляд, представляет какой-либо 
интерес инициатива «Крама» или 
нет?

Фира рАЗУМОВСКАя.

«Íàðîäíàÿ Âîëÿ» â Facebook 
www.facebook.com/nv.online.info

â Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo
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З НАГОДЫПЕЧАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ

ВІНШУЕМ!

Кадропляс,
или Почему на первом месте 

стоит преданность, 
а не профессионализм человека

Белорусский госаппарат уже давно испытывает серьезные кадровый 
голод – это ни для кого не секрет. Но ситуация скоро изменится. Нет, 

не в лучшую, а в значительно худшую сторону.

Пакліканая вясной

За 26 лет правления 
Лукашенко мы видели мно-
го совещаний с его участием. 
Президент всегда был пря-
молинеен, горяч и, несмотря 
на лица и звания, распекал 
на камеру любого, кто, по его 
мнению, сделал что-то не так. 
Но за 26 лет мы так ни разу и 
не услышали на этих совеща-
ниях, чтобы кто-нибудь встал 
и достойно ответил, заявив: 
Александр Григорьевич, вы не 
правы…

Возможно, в первые два-
три года такое где-то и слу-
чалось, но это или не попада-
ло на камеры, или позабыто 
за давностью. Неважно, что 
говорил и что предлагал пре-
зидент, – всегда и везде это 
было неизменно правильно 
и даже более того – гениаль-
но. Тот, кто думал (даже не 
высказывался) иначе, на своем 
месте просто не засиживался. 
Максимум, что могли позво-
лить себе чиновники, – это 
оправдываться, да и то чаще 
всего это вызывало лишь еще 
больший гнев президента.

Если проследить за тем, 
как Лукашенко 26 лет перета-
совывал кадры, кого и за что 
отстранял, кого и за что про-
двигал, то становится очевид-
ным, что профессионализм в 
нормальном понимании это-
го термина никогда не был на 
первом месте. Даже на втором 
не был. На первом месте всегда 
была преданность. На втором 
– исполнительность, способ-
ность беспрекословно испол-
нять приказы и указания. И 
только, возможно, на третьем 
– профессионализм. Хотя, 
опять же, если перечитать, что 
Лукашенко говорил при том 
или ином назначении, то часто 
под профессионализмом пони-
малась именно преданность. 
Это в частном понимании, а в 
более широком профессиона-
лами считались те, кто умел 
выбивать деньги, осваивать 
выделенный бюджет, а потом 
красиво отчитаться о победе и 
выполнении показателей, когда 
по факту был полный провал. 
Еще профессионалами счи-
тались те, кто умел наводить 
порядок. Не сделать успеш-
ным, прибыльным, а именно 
навести порядок.

Один из очень прибли-
женных к Лукашенко лиц, 
доказывая свой професси-
онализм, мне так и говорил: 
да я за пару месяцев порядок 
там навел… Это как с теми 
известными занавоженными 
коровами, сумели их отмыть, 
навели порядок – молодцы. 
Хотя совершенно очевидно, 
что занавоженные коровы 
– это следствие, а не причи-
на. Отмыв их, убрав на фер-
ме дерьмо, совершенно ниче-
го не изменили. Ведь система 
осталась та же, поэтому если 
у нового директора не полу-
чится выбить деньги (именно 
выбить, а не заработать), если 
он не покажет себя тут про-
фессионалом, то через пару 
месяцев так или иначе всё вер-
нется на прежние места. Или 
вспомнить, как Лукашенко 
распекал деревообработку, 
когда ее усиленно модерни-
зировали. В условиях, когда 
срочно нужно было освоить 
выделенные деньги, априо-
ри нельзя было толково что-
то сделать. Поэтому результат 
получился соответствующим. 
За 26 лет подобных примеров 

скопилось столько, что по ним 
можно уже учебники писать. 
Наведение порядка методами 
главного босса стало в стране 
основным показателем таланта 
и профессионализма. Поэтому, 
например, бывший руково-
дитель МВД Юрий Караев и 
был назначен инспектором 
по Гродненской области, а 
Барсуков – инспектором по 
Минску. Не экономику подни-
мать, не думать о том, чтобы 
людям лучше жилось, а поря-
док наводить. Не создавать 
продукт, а палками махать и 
загонять на рабочие места тех, 
кто посмел голову от станка 
поднять и оглядеться вокруг. 
Известный экономист Ярослав 
Романчук назвал это омониза-
цией экономики.

Не так давно журналисты 
подсчитали, что 77% пред-
седателей райисполкомов в 
Беларуси имеют сельскохозяй-
ственное образование, в основ-
ном это выпускники Горецкой 
сельхозакадемии, куда посту-
пить не сложнее, чем в про-
фтехучилище. И это тоже 
результат кадровой полити-
ки. Профессионал своего дела 
никогда не будет прогибаться 
под глупость. Если ты матема-
тик и тебе говорят, что 2+2=7, 
поэтому именно такой показа-
тель ты должен обеспечить, ты 
молчать не будешь. Ты вста-
нешь и прямо скажешь, что это 
глупость. Промолчат и сдела-
ют, как нужно, именно посред-
ственности – просто потому, 
что по-другому им никак не 
пробиться наверх. Это вовсе 
не значит, что профессиона-
лам за эти 26 лет не удава-
лось пробиться. Удавалось, и 
не одному, и даже не десятку. 
Удавалось именно потому, что 
они профессионалы и без них 
совсем, как ни крути, нельзя 
было обойтись. Другое дело, 
что профессионалы долго не 
выдерживали внутри системы, 
и их место быстро занимали все 
те же шустрые и исполнитель-
ные посредственности. Поэтому 
с каждым годом внутри госу-
дарственной системы их стано-
вилось всё меньше и меньше. 
Теперь ситуация еще ухуд-
шилась и дальше будет лишь 
ухудшаться. Это стало совер-
шенно очевидно после встречи 
Лукашенко со студентами.

О том, что руководящие 
кадры нужно омолаживать, 
Лукашенко говорил давно и 
много. Но теперь стало понят-
но, какую молодежь он хочет 
видеть подле себя.

Лукашенко отметил, что 
знает о многих молодежных 
лидерах, с некоторыми знаком 
лично. Он обратил внимание 
на то, что многие новые лица 
появились на фоне последних 
внутриполитических событий 
в стране.

«И это наша недоработ-
ка отчасти, что мы не заме-
тили таких ребят обычным 
образом, в спокойной жизни, и 
нужен был этот всплеск, что-
бы мы поняли, кто есть кто, 
и на этой волне мы увидели 
много прекрасных людей», – 
сказал Лукашенко, отметив, 
что сейчас выделяются более 
активные молодежные лидеры, 
и они быстрее находят под-
держку у государства.

«Кто-то не очень виден, 
но он талантище. Может, 
для этого понадобится чуть 
больше времени. Для этого 
есть ректор, преподаватели, 

они должны подсказывать. 
То есть, как модно говорить, 
этот (социальный. – Прим.) 
лифт должен вас выносить, и 
мы должны видеть».

Около года назад я брал 
интервью у действительно 
талантливого белорусского 
студента. Только вот учится он 
в Лондоне. Он мог бы стать 
будущим белорусской финан-
совой системы, но вряд ли вер-
нется в Беларусь. Он так и ска-
зал, потому что не видит тут 
для себя никаких перспектив 
– это еще когда тут относи-
тельно спокойно было. Он уже 
сейчас практически профи в 
таких финансовых вопросах, о 
которых в Беларуси даже не 
говорят ни в Министерстве 
финансов, ни в Нацбанке. За 
два года учебы в Лондоне он 
сумел организовать масштаб-
ную конференцию, на кото-
рую приехали такие воротилы 
мирового финансового рын-
ка, которые в сегодняшнюю 
Беларусь никогда не приезжали 
и вряд ли скоро приедут. Для 
меня вот такие люди «талан-
тище». И важно, что незави-
симо от того, кого этот парень 
поддерживает – Лукашенко, 
Бабарико, Тихановскую, ходил 
он на акции протеста или 
осуждал их, для меня сумма 
его таланта никак не изменит-
ся. А вот для Лукашенко акти-
висты-приспособленцы, кото-
рые поддержали его в труд-
ное время, и есть талантливые 
люди. Хотя для любого здра-
вомыслящего человека понят-
но, что это очередные посред-
ственности, которые просто 
увидели для себя прекрасную 
возможность продвинуть-
ся наверх. И опять же важно, 
что если эти люди хоть слово 
плохое про Лукашенко скажут 
или хорошее про Тихановскую 
или Латушко или осудят наси-
лие – их талантище мгновен-
но улетучится. С учетом того, 
что преданности сейчас будет 
уделяться еще больше внима-
ния, чем раньше, можно не 
сомневаться, что профессиона-
лизм (неважно, в какой сфере) 
будет задвинут еще дальше. На 
пятое, а может, и на десятое 
место при подборе кадров.

Такая политика еще как-
то играла при СССР, потому 
что профессионалы не могли 
уехать из страны, поэтому так 
или иначе вносили свой вклад в 
общее развитие. Сейчас совсем 
другое дело. Зачем исполнять 
глупые указания пронырли-
вых посредственностей, когда 
можно уехать в другую стра-
ну, где твой профессионализм 
оценят по достоинству. Уже 
сейчас из страны уезжают 
айтишники, талантливые сту-
денты, спортсмены, медики, 
бизнесмены. Это только нача-
ло, первая волна, поднятая 
правовым беспределом. Когда 
посредственности окончатель-
но возьмут в стране верх, исход 
тех самых «талантищ» начнет-
ся катастрофический. Ни один 
талантливый экономист, тех-
ник, ученый, врач, менеджер 
не останется в стране, где его 
способности не будут востре-
бованы, где он сможет рассчи-
тывать лишь на то, чтобы за 
мизерную зарплату исполнять 
глупые указания посредствен-
ностей, не имея даже возмож-
ности возразить. Ведь вокруг 
столько возможностей…

Сергей САЦУК.
(ej)

Словы паэта – гэта дэвіз нашага 
змагання супраць дыктатуры

Я правароніў дату. Гэты тэкст трэба 
было напісаць 13 лютага. Але верш, 
напісаны ў гэты дзень 91 год таму, 
гучыць актуальна і сёння, 2 сакавіка. 
Ён будзе гучаць актуальна і заўтра, і 
паслязаўтра…

Верш 13 лютага 1930 года напісаў 
17-гадовы юнак, заходнебеларускі кам-
самолец Яўген Скурко, які праз два 
гады дэбютуе як Максім Танк. І ў 1994 
годзе на з’ездзе пісьменнікаў ужо нема-
лады паэт з гонарам гаварыў, што над 
Беларуссю “горда рэе бел-чырвона-белы 
сцяг”.

Як на маю думку, верш Яўгена 
Скурко, асабліва яго трэцяя страфа, 
– гэта дэвіз цяперашняга нашага зма-
гання супраць дыктатуры, за дэма-
кратычную, прававую і сацыяльную 
Беларусь.

Анатоль СІДАрЭВІЧ,
сябра Беларускай сацыял-

дэмакратычнай партыі (Грамада).

Максім ТАНК
Пад сцягам бел-
чырвона-белым 
чакае перамога нас
Ты чуеш, брат, як на прадвесні
Вятры, лёд крышучы, гудуць,
Як на сваю радзіму з песняй
Зноў птушкі з выраю лятуць.

Пагоні сілы баявыя,
І вы рыхтуйцеся ў паход,
Каб знішчыў путы векавыя
Наш заняволены народ.

Глядзіце ў будучыню смела!
Настаў доўгачаканы час,
Пад сцягам бел-чырвона-белым
Чакае перамога нас.

Няхай жа меч Пагоні ззяе!
Гартуйма нашу еднасць, моц!
Вядзі нас, Воля прасвятая,
Да новай славы, новых сонц!

Сёння ў гэта цяжка паве-
рыць, але быў час (у першыя гады 
беларускай Незалежнасці), калі 
самая закрытая ўстанова ў краіне 
– Камітэт дзяржаўнай бяспекі – 
адчыніла дзверы свайго архіва для 
даследчыкаў літаратуры. Сярод тых, 
каму пашчасціла папрацаваць тады 
з недаступнымі раней дакументамі, 
была і тагачасная супрацоўніца 
акадэмічнага Інстытута літаратуры 
Лідзія Савік. Кароткачасовую адлігу 
ў зашпіленым на ўсе гузікі ведамстве 
даследчыца выкарыстала напоўніцу 
– у друку за яе подпісам з’явіліся 
дзясяткі публікацый пра рэпрэсава-
ных і знішчаных у часы сталінскага 
тэрору пісьменнікаў (а такіх, павод-
ле падлікаў Лідзіі Сымонаўны, было 
больш за 300).

Арыяднава нітка даследчыцка-
га пошуку з сутарэнняў КДБ вывела 
Лідзію Савік да тых, хто, зазнаўшы 
савецкія рэпрэсіі, змог уратавацца, 

выехаўшы на эміграцыю. І тут даслед-
чыцы спрыяў час – Акадэмія навук 
камандзіравала яе ў ЗША, дзе яна 
пазнаёмілася з пісьменнікамі Масеем 
Сяднёвым, Наталляй Арсенневай, 
Міхасём Кавылём… Вынікам тае 
камандзіроўкі стала 500-старонкавая 
кніга “Пакліканыя” – першае ў Беларусі 
даследаванне літаратуры беларуска-
га замежжа. На творцаў, абылганых і 
здрапежаных аглабельнай савецкай 
крытыкай, айчынны чытач нарэшце 
змог паглядзець без прапагандысцкіх, 
накінутых збоку антыбеларускіх уста-
новак.

Там жа, у ЗША, Лідзія Савік 
сустрэлася з земляком-навукоўцам 
Барысам Кітом і стала яго пажыццё-
вым біёграфам. У Беларусі адна за адной 
выйшлі ў свет кнігі “Космас Барыса 
Кіта”, “Грамадзянін свету”, “Зорны 
шлях”, “Вяртанне”. Напісаныя з неабы-
якавай душой, захоплена і таленавіта, 
яны сталі ўзорам біяграфічнай прозы, 

на якую так небагатая наша літаратура 
(у гэтым шэрагу варта згадаць і кнігу 
“Адна між замкаў” пра жыццёвы і твор-
чы шлях Вольгі Іпатавай).

Падкрэслю: найперш заслуга Лідзіі 
Савік у тым, што вядомы на Захадзе 
навуковец, адзін з вынаходнікаў ракет-
нага паліва, атрымаў прызнанне на 
Радзіме, ды якое – прыжыццёвы музей 
у родным Навагрудку! Куды ўрэшце 
і перадаў свой багаты архіў. Ці трэба 
казаць, як гэта важна для любога чала-
века – прызнанне на Бацькаўшчыне, дзе 
знайшліся годныя спадчыннікі дарагой 
сэрцу спадчыны. Ці не таму ўсцешаны 
Барыс Кіт і пражыў такі доўгі век –107 
гадоў…

Тысячы чытачоў удзячны Лідзіі 
Савік за своечасовыя кнігі. Тысячы 
выпускнікоў Беларускага ўніверсітэта 
культуры і мастацтваў, дзе Лідзія 
Сымонаўна працяглы час выклада-
ла, і сёння згадваюць яе бліскучыя 
лекцыі. Удзячным словам успамінаюць 
яе і суайчыннікі па ўсёй планеце, што 
яднаюцца вакол Згуртавання беларусаў 
свету “Бацькаўшчына”, створанага пры 
актыўным удзеле Лідзіі Савік.

У першы дзень вясны Людзія 
Сымонаўна адзначыла юбілейную дату. 
Яе з’яўленне на свет было паклікана 
вясной, як і абвяшчэнне Беларускай 
Народнай Рэспублікі. Відаць, таму 
лёс Лідзіі Савік і неаддзельны ад лёсу 
Беларусі – радасць краіны рабілася яе 
радасцю, бяда – яе бядой.

Горкая ява нашых дзён – каляндар-
най вясне не жадае саступіць дарогу 
зіма палітычная, што спрабуе заціснуць 
Беларусь у свае абдымкі-абцугі. Але гэта 
ёй не ўдасца. Бо немагчыма затрымаць 
у зімовай мярэжы тых, хто пакліканы 
вясной.

Антон ЗАГОрСКІ.
на фота: лідзія Савік і Вольга Іпатава.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.

– 51 –

бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.

Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

 (017) 326-68-71
 (017) 363-66-04

15 октября 2015 года «Народная 
Воля» опубликовала под рубрикой 
«Неизвестная история» статью Михаила 
Нордштейна «Спрятанная война». Речь в 
ней идет о так называемой второй фин-
ской войне, которую Советский Союз 
развязал против Финляндии букваль-
но через год и неполных четыре меся-
ца после первой, когда Красной Армии 
ценой огромных потерь удалось в тече-
ние зимы 1939–1940 годов захватить у 
финнов Карельский перешеек и северо-
западное побережье озера Ладога, а с 
ними и крупные города: Териёки, Выборг, 
Сортовала. О тайнах первого нападения 
Советского Союза на Финляндию чита-
тели «Народной Воли» узнали из статьи 
«Эхо Майнилы» в номере за 8 декабря 
2004 года. Известно, как неровно дышал 
Сталин всякий раз, когда в его окру-
жении заходила речь о Финляндии. Он 
помнил, что еще в начале ХХ столетия 
она находилась в составе Российской 
империи. У вождя, что называется, была 
голубая мечта – вернуть Советский Союз 
в тогдашние имперские пределы.

Чтобы ускорить реализацию своих 
планов, он пошел на тайный сговор с 
Гитлером, заключив с ним 23 августа 
1939 года соглашение о разделе сфер 
влияния в Восточной Европе между 
СССР и Германией. Так в сферу инте-
ресов Москвы вместе с Прибалтикой, 
Бессарабией и Буковиной, Западными 
Украиной и Беларусью, находивши-
мися под опекой Польши, попала и 
Финляндия. Тут же прозвучало пред-
ложение Кремля Хельсинки: в обмен 
на болотисто-лесные земли Советской 
Карелии отодвинуть от Ленинграда 
финско-советскую границу впри-
тык к Выборгу и Сайменскому каналу. 
Дескать, на то время она была на рас-
стоянии выстрела дальнобойной пушки. 
Но о какой угрозе могла идти речь, ког-
да всё население тогдашней Финляндии 
не намного превышало число жителей 
города Ленина, а финская армия не име-
ла ни тяжелого вооружения, ни тан-
ков, ни самолетов. Финны надеялись на 
знаменитую оборонительную «линию 
Маннергейма», они отказались от нерав-
ноценного обмена, что, конечно, взбеси-
ло Сталина. По примеру Гитлера, напав-
шего на Польшу и развязавшего Вторую 
мировую войну, он начал с провокаций 
на границе, обстреляв из тяжелых ору-
дий дислоцированных возле карель-
ской деревни Майнила красноармейцев. 
Многие из них погибли. Это послужило 
причиной того, что по приказу вождя 
войска Ленинградского военного округа 
перешли границу и атаковали финские 
укрепления. Понеся огромные потери, 
Красная Армия сумела в какой-то степе-
ни реализовать план Сталина: захватить 
Карельский перешеек с Выборгом и фин-

ское Приладожье. Правда, с Финской 
Советской Республикой получился про-
кол. Но то, что она по-прежнему оста-
нется в сталинских планах, было ясно из 
решения Кремля превратить Советскую 
Карелию в Карело-Финскую ССР.

Диктатор настолько был одер-
жим захватом Финляндии вплоть до 
Ботнического залива (по-фински – 
Северный), что ему не помешало даже 
нападение Германии на СССР 22 июня 
1941 года. А 25-го числа того же меся-
ца, едва начало светать, свыше полу-
тысячи советских самолетов ворвались 
в воздушное пространство Финляндии, 
сбросив бомбы на ее города, железнодо-
рожные узлы и аэродром.

Это было сделано внезапно, без объ-
явления войны, не принимая во вни-
мание, что накануне финны заявили о 
своем нейтралитете по отношению к 
германо-советскому военному противо-
стоянию. Сталин, видимо, решил, что 
с нападением гитлеровского вермахта 
на Советский Союз Великобритания и 
Франция, увязшие в войне с Германией, 
не обратят внимания на ту злую судьбу, 
которую готовил СССР стране Суоми. 
Но финны это понимали. В тот же день 
после нападения советской авиации 
финский парламент (Eduskunta) объ-
явил Советскому Союзу войну. Вот так 
вчерашняя нейтральная Финляндия 
невольно стала союзницей фашистской 
Германии. Хотя финны и не питали сим-
патий к Гитлеру, помня о том, что имен-
но он во время первого нападения СССР 
на их страну, чтобы потрафить Сталину, 
не пропустил через Германию закуплен-
ную финским правительством в Италии 
партию истребителей FIAT, так нужных 
Финляднии для борьбы с советской ави-
ацией. Они решили воспользоваться тем, 
что вермахт летом 1941 года наступал 
по всему германо-советскому фронту, 
чтобы вернуть захваченные Москвой 
исконно финские города и территории. 
Но поход под Ленинград на старую фин-
ско-советскую границу в итоге оказался 
безуспешным. Финнам пришлось опять 
отступать, вернуться на прежние рубежи 
и объявить войну Германии. Интересно, 
что у «спрятанной» войны, опять же с 
подачи Сталина, появилось своего рода 
новое продолжение. Я узнал об этом, 
когда в конце 1970-х находился в дли-
тельной журналистской командировке в 
Хельсинки. Оказалось, в Кремле после 
9 мая 1945 года продолжали лелеять 
мысль, что после подписания мирного 
договора с Финляндией в стране возьмут 
верх просоветски настроенные силы.

И были предпосылки для того, чтобы 
сталинская мечта стала явью. На первых 
послевоенных парламентских выборах в 
Финляндии победил Демократический 
союз народа Финляндии, в состав кото-

рого входили и коммунисты. Анализируя 
итоги голосования, финские газеты 
в то время отмечали: если бы резуль-
таты выборов были другими, в страну 
вторглись бы 30 советских дивизий, 
подтянутых незадолго до голосования 
к границе Суоми. К радости Москвы, 
обошлось без применения силы. Можно 
было приступить к давно выпестованно-
му плану «приручения строптивой стра-
ны». Осуществить кремлевскую задумку 
должен был эмиссар Москвы А.Жданов, 
который после перемирия с Финляндией 
возглавил советскую контрольную 
комиссию в стране. По московскому пла-
ну, финским коммунистам необходимо 
было прежде всего создать так называ-
емый «народный фронт», а затем про-
вести «хорошо организованные» выборы 
и занять в правительстве страны ключе-
вые посты. Что же касается кандидатов 
на высокие министерские должности, то 
у Москвы они были, как говорится, под 
рукой. Один из них – Юрье Лейно, не 
родственник, но однофамилец известно-
го финского поэта Эйно Лейно, пред-
видевшего еще в 1920-е годы непростую 
судьбу своей родины: «В железных наруч-
никах век, гремят колесницы военные, 
споры железом решаются, карты мира 
перекраиваются…»

Юрье Лейно имел сельскохозяй-
ственное образование. Но в своей жиз-
ни и дня не посвятил работе на земле. 
В 1926 году он стал членом подпольной 
коммунистической партии Финляндии, 
после чего всецело посвятил себя борь-
бе за идеалы коммунизма. Однажды 

судьба свела его с женщиной властной, 
честолюбивой, весьма заметной в фин-
ском коммунистическом движении. Но 
это отнюдь не помешало Юрье Лейно 
горячо полюбить Хертту Куусинен, 
дочь Отто Вельгельмовича Куусинена, 
с 1940 года председателя Президиума 
Верховного Совета Карело-Финской 
ССР, перед этим несостоявшегося пре-
зидента просоветской Финляндской 
Демократической Республики, а впо-
следствии секретаря ЦК КПСС.

Женитьба на функционерше прибли-
зила Лейно к руководству КПФ, более 
того – к просоветски настроенным 
финским кругам. Именно они после 
окончания в марте 1940 года «зимней 
войны» помогли ему и его жене полу-
чить работу в советском торговом пред-
ставительстве в Хельсинки. Чем они 
там занимались? Официально – учили 
сотрудников торгпредства финскому 
и шведскому языкам. Однако тайная 
полиция (VALPО) вскоре установила, 
что «учитель» в стенах торгового пред-
ставительства занимается незаконной 
деятельностью в пользу иностранного 
государства, и арестовала его.

Москва тут же попыталась сде-
лать выволочку Хельсинки, послу 
Финляндии в СССР Юхо Кусти 
Паасикиви, в будущем президенту стра-
ны, было заявлено, что финские вла-
сти «творят произвол, мешают работе 
советского торгпредства». Но москов-
ский демарш финны проигнорировали. 
Из тюрьмы Юрье Лейно вышел после 
того, как Финляндия решила под-

держать агрессию Германии против 
Советского Союза. Но поскольку фин-
ская армия не отличалась на тот час 
внушительностью, ее главнокомандую-
щий маршал Маннергейм решил укре-
пить вооруженные силы страны специ-
альными частями, сформированными 
из бывших заключенных. Служить в 
одной из них был направлен и Юрье 
Лейно. Только перспектива попасть 
на фронт никак не устраивала его, и, 
решив дезертировать, Лейно тайно объ-
явился в Хельсинки. Как выяснил фин-
ский ученый Киммо Рентола, в годы 
войны Лейно собирал информацию 
военного характера и через нейтраль-
ную Швецию передавал ее Советскому 
Союзу. Не удивительно, что Москва 
торжествовала, когда с ее подачи ком-
партия Финляндии снарядила такого 
человека в первое послевоенное пра-
вительство Финляндии, где он занял 
один из ключевых постов – возглавил 
Министерство внутренних дел. Это 
была удача, так как, по мнению Кремля, 
с приходом коммуниста в МВД «был 
сделан первый шаг на пути построения 
социализма в Финляндии». Заместителем 
у Лейно стал председатель КПФ Аймо 
Aaлтонен, который возглавил в мини-
стерстве управление госбезопасности.

Коммунистический тандем исправно 
выполнял требования Москвы – прежде 
всего отправил на растерзание совет-
ских чекистов весь личный состав бата-
льона ингерманландцев, выходцев из 
Ленинградской области, но воевавших 
в составе финской армии против СССР, 

подготовил списки граждан Финляндии 
(всего 1700 человек), которых в случае 
«добровольного» вступления страны 
«в дружную семью советских народов» 
предполагалось отправить в ГУЛАГ. 
Агенты МВД вели слежку, подслушива-
ли разговоры, по всей стране выискива-
ли так называемые тайные антисовет-
ские организации. Порой дело доходило 
до абсурда: находили их чуть ли не в 
начальных классах школ. Тогда же по 
указанию Лейно были заведены в МВД 
досье на жителей Финляндии, которые, 
по мнению министра и его первого зама, 
с приходом коммунистов к власти могли 
сбежать в Швецию.

Между тем финский парламент с 
нарастающей тревогой следил за дея-
тельностью министра-коммуниста и 
его ведомства. Чтобы как-то остудить 
ретивого ставленника КПФ, депутаты 
решили значительно урезать бюджет 
министерства. Тогда же были разору-
жены мобильные отряды полиции, слу-
жившие опорой коммунистов в МВД, 
взяты под строгий контроль оружейные 
склады министерства. А 22 мая 1948 года 
за превышение власти парламент выра-
зил недоверие министру-коммунисту. В 
итоге Юрье Лейно пришлось расстать-
ся с высокой должностью. Любопытно, 
что его супруга Хертта Куусинен никак 
не отреагировала на изгнание мужа из 
МВД. Может, потому, что она тяготи-
лась им: за время работы в министерстве 
до того абсолютный трезвенник Юрье 
Лейно превратился в горького пьяницу.

Как это ни покажется странным, но 
и в Москве потеряли интерес к своему 
протеже. Правда, незадолго до того, как 
Юрье Лейно распрощался с министер-
ским постом, в адрес ЦК КПФ пришло 
письмо «от советских товарищей» с раз-
бором деятельности Лейно, на которое 
он откликнулся следующими словами: 
«Русские не удовлетворяются платони-
ческой любовью…» Тут Юрье Лейно, что 
называется, попал в самую точку. Стало 
ясно, что «вождь всех времен и народов» 
решил оставить страну Суоми в покое, 
«великодушно позволил» ей остаться 
капиталистической.

Ну а что же с отторгнутыми в пользу 
Советского Союза (а теперь России) фин-
скими землями? По словам генерала Рауна, 
в свое время лидера Карельского союза, в 
составе которого сегодня потомки тех 400 
тысяч карелов, ушедших летом 1944 года 
вместе с финской армией в страну Суоми, 
«в поддержку возврата утраченных тер-
риторий, судя по опросам, выступают от 
54% до 70% населения Финляндии».

Кстати, в арсенале всех поколений 
кремлевских политиков значатся «спря-
танные» войны, происходившие и на 
территории СССР, и после его развала.

Александр КийрАнен.

ХАКЕЙ БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Шанцы практычна нулявыя
Сёння хакейнае мінскае “Дынама” стартуе ў плэй-оф КХЛ. Сапернік – піцерскі СКА.

Пять признаков нехватки витамина D

“Зубры” занялі ў сваёй канферэнцыі 7-е 
месца і такім чынам патрапілі ў плэй-оф 
Кантынентальнай хакейнай лігі. Зрэшты, 
не варта з гэтай нагоды кідаць у паветра 
чэпчыкі. Дасягненне хаця і вартае ўвагі, 
але па вялікім рахунку не асабліва значнае, 
бо зараз мінскае “Дынама” ўжо пяты раз у 
сваёй гісторыі выйшла ў плэй-оф.

Адным словам, у гісторыі такое ўжо 
было, але на гэтым усё і заканчвалася. 
Першы раўнд станавіўся для “Зуброў” той 
максімальнай вяршыняй, на якую яны 
здольны ўзбіцца.

Практычна нулявыя шанцы выйсці 
ў наступны раўнд у мінскай каманды і 
зараз. Напрыклад, букмекерская кантора 
“Марафон” на выхад СКА у ¼ Кубка 
Гагарына дае каэфіцыент усяго 1,075. На 
выхад “Зуброў” – 7,80. Такім чынам, калі 
вы паставіце грошы на “Дынама” і мінская 
каманда ўсё-такі пераадолее піцерскі 
бар’ер, то ваша сума павялічыцца амаль у 
восем разоў. Дарэчы, падчас рэгулярнага 
сезона “Зубры” перамагалі армейскую 
каманду, таму нічога немагчымага няма.

“СКА – вельмі класная каманда з 
вялікім бюджэтам, – кажа галоўны трэнер 
“Дынама” Крэйг Вудкрафт. – У яе складзе 
сабраны адны з самых таленавітых 
ігракоў не толькі з усёй Расіі, але і свету”.

2 і 4 сакавіка СКА прыме “Зуброў” на 
сваёй пляцоўцы, а 6 і 8 сакавіка гульні 
пройдуць на “Мінск-Арэне” (матчы будуць 
праходзіць да чатырох перамог).

Астатнія пары першага раўнда плэй-
оф КХЛ:

ЦСКА (Масква) – “Спартак” (Масква)
“Динамо” (Масква) – “Северсталь” 

(Чарапавец)
“Локомотив” (Яраслаўль) – “Ёкерыт” 

(Фінляндыя)
“Ак Барс” (Казань) – “Торпедо” (Ніжні 

Ноўгарад)
“Авангард” (Омск) – “Автомобилист” 

(Екацярынбург)
“Металлург” (Магнітагорск) – “Барыс” 

(Казахстан)
“Салават Юлаев” (Уфа) – “Трактор” 

(Чалябінск).
Алесь СІВЫ.

Врачи из американского 
Center for Sight (Центр зре-
ния) рассказали, что вита-
мин D вырабатывается орга-
низмом в ответ на воздей-
ствие солнечного света на 
кожу. Если его мало или у вас 
особый рацион, в котором 
не хватает продуктов с этим 
витамином, может развить-
ся дефицит, который вызовет 
соответствующие проблемы 
со здоровьем. Например, 
увеит – воспаление сосуди-
стой оболочки глаза, пишет 
Daily Express.

Эта проблема имеет ряд 
возможных причин, вклю-
чая инфекцию, заболевания 
пищеварительной системы, 
осложнения после операции 
на глазу, травму глаза, вос-
палительные заболевания и 
аутоиммунные заболевания.

Среди симптомов увеита 
также:

– чувствительность к 
свету;

– размытая картинка;
– плавающие пятна перед 

глазами;
– боли и/или покраснение 

глаз.

Ученые измеряли уровень 
витамина D в крови, а так-
же потребление и воздействие 
витамина D. У пациентов с 
активным увеитом уровень 
этого витамина в крови был 
ниже, чем у пациентов без 
проявлений болезни. Также 
добавление витамина в раци-
он снижало число заболева-
ний увеитом. Исследователи 
пришли к выводу, что увели-
чение потребления витамина 
D может помочь предотвра-
тить рецидив.

Однако врачи также отме-
чают, что переизбыток витами-
на D может привести к нежела-
тельным последствиям, таким 
как частое мочеиспускание.

Витамин D является 
жирорастворимым, то есть 
он не может быть выведен 
из организма с мочой. Если 
принимать его слишком 
много, это может привести 
к задержке кальция в крови, 
что вызовет гиперкальци-
емию (чрезмерный уровень 
кальция в крови). Поэтому 
большинству людей требует-
ся около 10 мкг витамина D 
в день.

Ранее эксперты назвали 
продукты, восполняющие 
нехватку витамина D. Лучше 
всего, по словам экспертов, 
с этой задачей справляет-
ся жирная рыба, такая как 
лосось, тунец или скумбрия.

СТРАНИцЫ ИСТОРИИ

О третьей попытке Сталина  
сделать Финляндию советской


